
Просрочка 
докатилась  
до суда
Коллекторы меняют 
модель сбора долгов

Снижение эффективности взы-
скания стимулирует рынок к вы-
работке новых подходов к сбо-
ру долгов. Все большую долю 
выкупленной у кредиторов 
просроченной задолженности 
коллекторы предпочитают взы-
скивать через суд, что требу-
ет единовременного вложения 
значитель ных сумм, но оказы-
вается в итоге более эффектив-
ным. Тренд по переходу на су-
дебную стадию будет активно 
развиваться, уверены участни-
ки  рынка. Правозащитники эту 
идею поддерживают, отмечая, 
что она положительно скажется 
и на должниках.

О росте популярности взыскания 
долгов в судебном порядке 

”
Ъ“ рас-

сказали в нескольких крупных кол-
лекторских агентствах. Принятие 
закона о взыскании долгов физлиц 
(вступил в силу с 1 января 2017 года) 
значительно ограничило количест-
во контактов с должниками, а нес-
табильная экономическая ситуация 
снизила их платежеспособность. 
«Также растет финансовая грамот-
ность должников, которые зачастую 
сами требуют судебного решения си-
туации, что в ряде случаев не остав-
ляет перспектив досудебного уре-
гулирования»,— говорит гендирек-
тор агентства ЭОС Антон Дмитраков. 
По его словам, помимо этого коллек-
торские агентства «совершенствуют 
и автоматизируют бизнес-процес-
сы», что способствует увеличению 
количества дел, которые передают-
ся на судебную стадию.

Лидер по объему цессионных 
долгов, по оценкам участников рын-
ка,— объединенная компания «На-
циональная служба взыскания/Пер-
вое коллекторское бюро» (НСВ/ПКБ), 
в 2017 году она увеличила количе-
ство поданных заявлений о выда-
че судебного приказа и возбужде-
нии искового производства почти 
в восемь раз, с 35 тыс. до 270 тыс. 
штук. Схожую тенденцию отмеча-
ют и в другом коллекторском агент-
стве из пятерки лидеров — «Кредит-
экспресс финанс». В 2017 году компа-
ния подала более 20 тыс. заявлений 
о выдаче судебного приказа и возбу-
ждении искового производства, тог-
да как в 2016 году этот показатель со-
ставлял около 3 тыс. штук.

деловые новости — с8

Олимпийские ответы из России
Как национальная сборная выступила под нейтральным флагом

Формально итоги пхён-
чханской Олимпиады для 
России не выглядят слиш-
ком привлекательными. 
Несмотря на хоккейный 
триумф в заключитель-
ный день, она заняла лишь 
13-е, самое низкое в исто-
рии место в медальном 
зачете, а МОК так и не снял 
санкции с отечественной 
делегации и не разрешил 
ей пройти на церемонии 
закрытия под националь-
ным флагом из-за двух 
подряд допинговых инци-
дентов. Но позитив в этих 
итогах разглядеть тоже 
нетрудно. Члены МОК 
 все-таки склоняются к то-
му, чтобы восстановить 
статус России сразу после 
Олимпиады, а не такие уж 
блестящие спортивные 
показатели можно интер-
претировать и как показа-
тели, свидетельствующие 
о солидной «базе» и от-
крывающие замечатель-
ные перспективы.

С надеждой  
на пробы
Рассуждая об итогах пхён-
чханской Олимпиады, надо 
знать, что для России Игры 
были уникальны тем, что во 
время них она боролась как 
бы на двух фронтах — спор-
тивном и политическом. 
И непонятно, какой из них 
был важнее. Второй, на ко-
тором шло сражение за вос-
становление статуса и репу-
тации российского спорта, 
подорванной развивавшим-
ся около двух лет назад до-
пинговым кризисом, кажет-

ся, привлекал даже больше 
внимания, а его значимость 
постоянно подчеркивал гла-
ва отечественной олимпий-
ской делегации Станислав 
Поздняков.

На этом фронте триумф, 
казалось, был близок, но 
так и не состоялся. Между-
народный олимпийский 
комитет (МОК), который 

в декабре, вынося вердикт 
о временном отстранении 
Олимпийского комитета 
России (ОКР), означавшем, 
что российской команде 
придется выступать в Пхён-
чхане в нейтральном стату-
се, а еще с пропущенной че-
рез мелкий «фильтр» силь-
но «секвестированной» за-
явкой, сразу предупредил, 

что статус ОКР может быть 
восстановлен перед церемо-
нией закрытия. На вчераш-
нем, решающем, заседании 
исполкома по этому вопро-
су, однако, его члены отказа-
лись рекомендовать сессии 
МОК (она, разумеется, про-
голосовала в поддержку ре-
комендации) восстанавли-
вать статус ОКР, хотя источ-

ники несколько дней назад 
уверяли, что они настроены 
вполне благосклонно. Так 
что на церемонии закрытия 
спортсменам из России сно-
ва, как и на церемонии от-
крытия, пришлось идти по 
стадиону за волонтером, не-
сущим олимпийский флаг, 
а кризис нельзя было счи-
тать разруленным.

И такой исход нетруд-
но было предвидеть. Пре-
зиденту МОК Томасу Баху 
не стоило объяснять, поче-
му организации пришлось 
отказаться от первоначаль-
ных планов. Во время Олим-
пиады случились четыре до-
пинговых инцидента, два 
из них именно с российски-
ми спортсменами — кер-
лингистом Александром 
Крушельницким и бобсле-
исткой Надеждой Сергее-
вой. Томас Бах охарактери-
зовал их как «грандиозное 
разочарование».

Однако именно катастро-
фическим ударом для рос-
сийского спорта отказ МОК 
возвращать сборной флаг, 
видимо, считать не стоит, 
принимая во внимание не-
которые нюансы. Отрица-
тельному решению по «рос-
сийскому вопросу» сопут-
ствовал ряд комментариев, 
свидетельствовавших о том, 
что в спорах внутри голов-
ной спортивной структуры 
верх взяли сторонники не 
сверхжесткой, а мягкой ли-
нии в отношении России. То-
мас Бах акцентировал вни-
мание не на самих допинг-
пробах, а на том, что россий-
ская сторона в разбиратель-
ствах по горячим следам 
проявила готовность к со-
трудничеству (скажем, опе-
ративно расставшись с брон-
зовой медалью в дабл-микс-
те у керлингистов) и выпол-
нила большинство критери-
ев из «дорожной карты» по 
восстановлению.
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«Белая птица»  
долетела до Белого дома
Спасти холдинг братьев Ананьевых  
просят правительство

Потеря Дмитрием и Алексеем Ананьевы-
ми Промсвязьбанка привела к финансо-
вым проблемам ГК «Белая птица» — круп-
ного производителя мяса бройлеров, 
чьими бенефициарами считаются биз-
несмены. Раньше они  поддерживали 
группу дешевыми кредитами, но  теперь 
из-за нехватки оборотных средств ее 
предприятиям грозят снижение произ-
водства и сокращение персонала. По-
мочь им премьера Дмитрия Медведева 
попросили главы сразу трех регионов.

Губернаторы Белгородской, Курской и Ро-
стовской областей (Евгений Савченко, Алек-
сандр Михайлов и Василий Голубев соответ-
ственно) уведомили правительство о про-
блемах находящихся в их регионах пред-
приятий ГК «Белая птица», рассказали 

”
Ъ“ 

два источника в отрасли. По словам одно-
го из них, вопрос обсуждался 7 февраля на 
совещании у премьера Дмитрия Медведева 
о поддержке агропромышленного комплек-
са (господа Савченко, Михайлов и Голубев 
в нем участвовали). По данным собеседника 

”
Ъ“, губернаторы предупредили, что «Белой 

птице» не хватает оборотных средств, это 

может привести к снижению производства 
и сокращению персонала. В «Белой птице» 
работают более 10 тыс. человек, ее предпри-
ятия — системообразующие для нескольких 
районов, объясняет источник 

”
Ъ“ причину 

беспокойства губернаторов.
Большая часть активов группы принад-

лежит ООО «ХК 
”
Белая птица“», которое, по 

данным «СПАРК-Интерфакса», на 99% контр-
олируется кипрской Stephont Developments 
Ltd. Бенефициарами офшора участники 
рынка называют бывших владельцев Пром-
связьбанка (ПСБ) Дмитрия и Алексея Ананье-
вых. «Белую птицу — Курск», в свою очередь, 
контролирует ООО «Семпер Идэм», где факти-
ческим бенефициаром выступает Дмитрий 
Ананьев, подтверждал 

”
Ъ“ в августе 2017 года 

экс-совладелец «Белой птицы» Игорь Барщук.
О санации ПСБ ЦБ объявил в декабре 2017 

года. После введения в банке временной ад-
министрации кредитование на оборотные 
цели предприятий «Белой птицы» было при-
остановлено, заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе гу-

бернатора Ростовской области.
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«Лучше один дорогостоящий 
прицельный удар,  
чем сто ударов без разбора»
Дмитрий Рогозин о планах по перевооружению 
армии, развитию Арктики и освоению космоса

Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
 последние шесть лет курирует в Белом 
 доме все, что связано с обороноспособ-
ностью. В интервью специальному кор-
респонденту ”Ъ“ Ивану Сафронову он 
рассказал, как менялся ОПК, какие уро-
ки оборонка вынесла из сирийской кам-
пании, что было сделано для развития 
космической отрасли, а что еще только 
предстоит сделать. Он также рассказал 
о своем отношении к санкциям Запада 
и объяснил, почему не против контракта 
S7 с украинским «Южмашем».

— Какие три самых запоминающихся со-
бытия, случившихся за время пребыва-
ния на этом посту, вы можете назвать?
— Все они были связаны с взаимоотноше-
ниями техники и людей. Самое первое со-
бытие, которое я запомню на всю свою 
жизнь,— это пожар на многоцелевой атом-
ной подлодке «Екатеринбург» в плавдоке 
судоремонтного завода в Росляково. Указ 
президента о назначении вышел 23 дека-

бря, а инцидент произошел 29 декабря, 
я толком-то в кабинет не успел заехать. 
О пожаре узнал из ночных новостей, на-
ходясь дома. Сразу же вернулся на работу 
и уже из Дома правительства давал первые 
распоряжения. Глубокой ночью в Росляко-
во были отправлены гендиректор ОСК Ро-
ман Троценко и кураторы военного кора-
блестроения из Минпромторга и ВПК. На 
рабочем столе разложили рабочую схе-
му отсеков К-84, по ней со специалиста-
ми просчитывали возможное развитие со-
бытий, оперативно принимали решения. 
Ведь на лодке при постановке на ремонт 
не выгрузили боекомплект: на ней нахо-
дились и торпеды, и штатные баллисти-
ческие ракеты… Под утро пожар удалось 
локализовать, и я поехал наконец домой. 
А сразу после Нового года посетил К-84 
и лично поблагодарил заводчан, спасших 
ее, да и всех нас от тяжких последствий. Та-
кое вот было боевое крещение.
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Накануне Дня защитника Отечества Минобороны РФ напра-
вило на авиабазу Хмеймим несколько истребителей Су-57, 
которые разрабатываются с начала 2000-х годов, но пока не 
приняты на вооружение. По информации ”Ъ“, речь идет не 
столько о стратегическом усилении российской авиагруппы, 
сколько о желании военных и промышленности испытать ма-
шины в условиях, приближенных к боевым. А также наглядно 
продемонстрировать возможности ОПК и показать с выгодной 
стороны действия российских военных в Сирии.

На прошлой неделе в Сирию были отправлены несколько еди-
ниц перспективного авиационного комплекса фронтовой авиации 
(ПАК ФА) Су-57, этот факт 

”
Ъ“ подтвердили несколько источников в 

оборонной промышленности. Собеседники 
”
Ъ“ рассказали, что ма-

шины привезли в два захода. Изначально снимки истребителей, за-
ходящих на посадку в Хмеймиме, появились в Twitter: всего, по не-
официальной информации, в Сирию направлены четыре Су-57. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, машины были передислоциро-

ваны в рамках программы испытания систем вооружения истреби-
телей пятого поколения, которая ведется с лета 2017 года. По дан-
ным 

”
Ъ“, в Сирии Су-57 будет апробировать системы РЭБ и радиоло-

кации, но о полноценном боевом применении речь пока не идет. В 
ОАК комментировать вопрос 

”
Ъ“ об отправке Су-57 в Сирию не ста-

ли: «Нас в этой истории нет». Минобороны оставило официальный 
запрос 

”
Ъ“ без ответа. Многоцелевой истребитель пятого поколения 

Су-57 разрабатывается ОКБ Сухого. Он оснащен новым комплексом 
глубоко интегрированной авионики, обладает высоким уровнем 
автоматизации управления и интеллектуальной поддержки экипа-
жа. Разработки начались в 2001 году, первый испытательный полет 
проведен в 2010 году. В августе 2017 года он получил заводской ин-
декс Су-57, а в декабре совершил первый полет с новым двигателем.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к военному ведомству, прин-

ципиальное решение об отправке Су-57 было принято по итогам за-
крытого показа самолета на авиасалоне в Жуковском. «С учетом за-
явленной программы испытаний Минобороны решило направить 
истребитель в Сирию в феврале, формально приурочив все ко Дню 
защитника Отечества»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Первый этап государственных испытаний уже завершен, второй 
этап планируется завершить в 2019 году. Тогда же, как ранее сообщал 

”
Ъ“, Минобороны заключит с корпорацией «Сухой» контракт на пер-

вую эскадрилью Су-57 (12 самолетов). По словам замминистра оборо-
ны по вооружениям Юрия Борисова, в ходе конструкторской работы 
столько самолетов и построено, 10 из них участвуют в испытаниях и 
первые два из этой партии могут поступить в войска уже в 2018 году.

Как сообщил в интервью 
”
Ъ“ вице-премьер Дмитрий Рогозин, 

первый этап испытаний позволил «подтвердить правильность 
принятых решений в части планера, комплекса бортового обору-
дования, обеспечивающих систем и оборудования, авиационных 
средств поражения». А в 2019 году, по его словам, военные получат 
установочную партию для подключения к программе испытаний. 
Как отмечает вице-президент Российского совета по международ-
ным делам, генерал-лейтенант запаса Евгений Бужинский, сейчас 
проходит опытно-боевая эксплуатация машины. «Очевидно, что бы-
ло сочтено целесообразным, чтобы Су-57, равно как и другая авиа-
ция, прошел боевое крещение в Сирии»,— говорит эксперт. Он уточ-
няет, что количество также соответствует нынешним реалиям: вряд 
ли было сделано больше самолетов, то есть «элементарно были от-
правлены все, что есть».

Глава Центра анализа стратегий и технологий Руслан Пухов счи-
тает, что для отправки Су-57 в Сирию есть несколько причин. «В пер-
вую очередь, речь идет о плановых испытаниях и тестах. Машине 
нужна боевая обкатка»,— уверен эксперт. По его словам, имеет ме-
сто и репутационный момент: успешное применение в Сирии мо-
жет дать новый толчок развитию проекта FGFA. «С точки зрения опе-
рации ВКС РФ в Сирии в отправке Су-57 сейчас нет особой необходи-
мости, однако говорить о результате применения можно будет толь-
ко по его итогам»,— подытожил эксперт. В августе 2017 года замми-
нистра обороны Юрий Борисов сообщил, что военные протестиро-
вали в Сирии более 600 образцов вооружений.

Александра Джорджевич, Иван Сафронов

Расширение 
группировки 
за счет 
пятого поколения
Минобороны РФ перебросило  
Су-57 в Сирию

США предложили вчера Совбезу ООН распро-
странить принятые Вашингтоном дополни-
тельные ограничения против КНДР на весь мир. 
Минфин США в пятницу добавил в санкционный 
список более 50 судов и компаний за «помощь 
в уклонении от санкций», что президент страны 
Дональд Трамп назвал «самыми жесткими ме-
рами за всю историю». Под удар попали компа-
нии и суда из Китая, Сингапура, Танзании, Па-
намы, Гонконга и других юрисдикций. Лидер 
США пообещал, что если и эти санкции не оста-
новят ракетно-ядерную программу КНДР, он пе-
рейдет «к фазе два, которая будет очень, очень 
печальной для всего мира».

В списке, который США передали в ООН, 33 судна 
и 27 компаний. У членов Совбеза есть время до пят-
ницы, чтобы возразить против расширения амери-
канских ограничительных мер на весь мир — ско-
рее всего, так и будет сделано. Об «исчерпании ин-
струмента санкционного давления» не так давно за-
являли представители России и Китая, обладающие 
в Совбезе правом вето. Из 33 судов из списка США 
19 принадлежат самой КНДР, 13 — различным аф-
риканским, латиноамериканским и карибским го-
сударствам, чьи флаги часто используются третьи-
ми странами.

Последнее судно в списке ходит под китайским 
флагом, но можно предположить, что и многие из 
«африканских» судов также имеют китайское проис-
хождение: они имеют названия Hua Fu, Hao Fan, Xin 
Guang Hai и т. п. Необязательно эти операции были 
санкционированы китайским правительством: из-

за блокады северокорейцы продают товары со зна-
чительным дисконтом, что делает операции выгод-
ными для контрабандистов.

Все эти суда и компании, которым они принадле-
жат, обвиняются США в покупке у КНДР нефти, ко-
торую они перегружают прямо в море. Это, напом-
ним, запрещено пятью принятыми в прошлом го-
ду резолюциями Совбеза ООН, введенными против 
КНДР за развитие ракетно-ядерной программы. По 
данным Вашингтона, уклонение от санкций при по-
мощи компаний третьих стран позволило КНДР про-
дать в 2017 году нефти, угля и железа на $200 млн.

Представляя американский пакет ограниче-
ний, глава Минфина США Стивен Мнучин показал 
собравшимся спутниковые фото, на которых было 
видно, как товары перегружаются с судна на судно 
прямо в открытом море. За это Вашингтон наложил 
санкции в том числе на 16 судоходных компаний 
КНДР, две китайские компании (Shanghai Dongfeng 
Shipping и Weihai World Shipping Freight) и гон-
конгскую Huaxin Shipping. «Президент (США.— 

”
Ъ“) максимально четко заявил, что компании, ко-

торые выберут путь помощи ядерным амбициям 
КНДР, не будут иметь никаких дел с США»,— заявил 
Стивен Мнучин.

Введение санкций против китайских компа-
ний вызвало резкую реакцию в Пекине. «Китай ре-
шительно возражает против экстерриториальных 
и односторонних санкций США против китайских 
компаний и частных лиц,— заявил пресс-секретарь 
МИД КНР Гэн Шуан.— Мы по официальным каналам 
попросили США немедленно прекратить эту пороч-

ную практику, которая может привести к подрыву 
сотрудничества между нашими странами по этой 
проблеме». Профессор Университета Кунмин (Юж-
ная Корея) Андрей Ланьков полагает, что китайский 
гнев вряд ли трансформируется во что-то реальное. 
«Китайцы последний год поддерживают санкции 
против КНДР потому, что хотят предотвратить воен-
ную операцию США, которая вызовет поток бежен-
цев в Китай,— сообщил он 

”
Ъ“.— Мои недавние на-

блюдения с китайско-корейской границы говорят о 
том, что Пекин в целом блокаду держит».

Беспокойство Китая о возможности войны не 
беспочвенно: в пятницу Дональд Трамп заявил, что, 
если и эти ограничительные меры против КНДР не 
заставят Пхеньян свернуть ракетно-ядерную про-
грамму, Вашингтон перейдет «к фазе два, которая 
будет очень, очень печальной для всего мира». Ве-
дущий научный сотрудник ИДВ РАН Константин Ас-
молов в беседе с 

”
Ъ“ заметил, что вероятность воен-

ной операции США пока мала, но отнюдь не равна 
нулю. «Войны никому не хочется, но этот вариант, 
без сомнения, прорабатывается,— считает он.— Ра-
нее Дональд Трамп критиковал (бывшего президен-
та США.— 

”
Ъ“) Барака Обаму за нерешительность в 

подходе к КНДР, но, став президентом, понял, что ва-
риантов не так много: усиливать санкции и надеять-
ся, что остальные страны сделают то же самое». 

Михаил Коростиков

Северную Корею преследуют  
под чужим флагом
Минфин США начал применять санкции против третьих стран  
за сотрудничество с Пхеньяном

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается 
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Красно даре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 70 290

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Долги российских регионов 
за 2017 год не только впервые 
за десятилетие сократились, 
но и сильно изменили структу-
ру — в них стало больше длинных 
облигационных займов и мень-
ше банковских кредитов, конста-
тирует рейтинговое агентство 
АКРА в обзоре региональных фи-
нансов. Впрочем, рейтинговое 
агентство Fitch в своем обзоре 
 отмечает сохранение существен-
ного разрыва в долговой нагрузке 
между субъектами РФ, допуская, 
что общее снижение долга может 
объясняться не только ростом до-
ходов региональных бюджетов, 
но и особенностями отчетности.

По итогам 2017 года структура гос-
долга регионов РФ заметно измени-
лась, отмечает российское рейтинго-
вое агентство АКРА в обзоре регио-
нальных финансов. Доля облигаций 
в долге выросла с 19% до 24%, а доля 

банковских кредитов, напротив, со-
кратилась с 34% до 29%. Размер задол-
женности регионов по облигациям 
(549 млрд руб. на 1 января 2018 года) 
оказался рекордным с 2010 года. Объ-
ем размещений в 2017 году (199 млрд 
руб.) был на треть больше, чем годом 
ранее, отмечают в АКРА. Регионы 
стали активнее занимать через вы-
пуск ценных бумаг из-за снижения 
ставок и желания зафиксировать де-
шевый долг на длинный период. На 
рынок вышли даже субъекты РФ, ра-
нее не размещавшие облигации ли-
бо делавшие это очень давно: Кара-
чаево-Черкесия, Ненецкий АО, Кур-
ская, Орловская, Саратовская, Улья-
новская области и Санкт-Петербург.

В целом из-за улучшения ситуации 
с бюджетами (по итогам 2017 года в 
профиците оказались 45 регионов 
из 85, годом ранее — 27) общий гос-
долг регионов не вырос, а сократил-
ся — с 2,353 трлн до 2,315 трлн руб. 

(на 2%). Это произошло впервые за бо-
лее чем десятилетний период, отме-
чает, в свою очередь, в обзоре регио-
нального долга рейтинговое агент-
ство Fitch. В 2005–2015 годах регио-
нальный долг рос в среднем на 23% в 
год, и только в 2016 году этот рост за-
медлился до 2%. Улучшение бюджет-
ных показателей регионов в 2017 го-
ду вызвано сокращением расходов и 
ростом доходов, прежде всего за счет 
возобновления роста сборов нало-
га на прибыль организаций на фо-
не восстановления экономики, отме-
чают в агентстве. Учитывая, что при-
рост госдолга субъектов много лет 
беспокоил власти, его снижение в 
АКРА называют успехом: «Лейтмоти-
вом политики Минфина, проводи-
мой в регионах через заключение со-
глашений о выдаче, а теперь — о ре-
структуризации кредитов, является 
снижение долга (в увязке с собствен-
ными доходами субъектов РФ)». При 

этом рост облигационного долга вряд 
ли можно считать проблемой — в «Ос-
новных направлениях долговой по-
литики РФ на 2017–2019 годы» Мин-
фин выписывал регионам именно та-
кой рецепт: сокращение использова-
ния бюджетных и банковских креди-
тов и наращивание длинных облига-
ционных заимствований.

Впрочем, части закредитованных 
регионов в 2017 году центр помог на-
прямую. Из федерального бюджета 
территориям было выдано 334 млрд 
руб. бюджетных кредитов — притом 
что закон о бюджете-2017 обещал им 
лишь 200 млрд руб. Большая часть раз-
ницы — это кредиты, досрочно воз-
вращенные из-за нарушения обяза-
тельств перед Минфином и вернув-
шиеся в регионы в виде новых займов 
на пять лет с последующей реструкту-
ризацией. В итоге многие регионы с 
высокой долговой нагрузкой получи-
ли средства, которые будут реструкту-

рированы на семь лет, что частично 
избавит их как от риска рефинансиро-
вания, так и от процентного бремени.

По расчетам Fitch, общий дефи-
цит региональных бюджетов до дви-
жения долга находился на уровне ме-
нее 1% от общих доходов регионов в 
2017 году. В агентстве ожидают даль-
нейшей консолидации бюджетных 
показателей и сохранения общего 
регионального долга на умеренном 
уровне (около 25% от общих доходов). 
В агентстве, однако, обращают вни-
мание на разнобой в уровнях долга 
— на фоне сокращения совокупного 
показателя у 31 региона в 2017 году 
он вырос. Также Fitch тревожит воз-
можность того, что «сокращение дол-
га в 2017 году могло быть частично 
обусловлено увеличением кредитор-
ской задолженности, которая не вид-
на в официальной отчетности».

Вадим Вислогузов,  
Олег Сапожков

Регионы перешли на бумаги
Их долги стали длиннее и ниже

Президент США Дональд Трамп наращи-
вает давление на КНДР, но неготовность 
к военному решению проблемы ограничи-
вает его поле для маневра  ФОТО REUTERS
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Два кандидата в президенты  
и несколько тысяч манифестантов 
прошли по центру Москвы
Марш памяти Бориса Немцова завершился без эксцессов

В воскресенье в России состоялись ак-
ции памяти политика Бориса Немцо-
ва, убитого три года назад. По данным 
ГУ МВД по Москве, в столице в акции 
участвовало 4,5 тыс. человек, а движе-
ние «Белый счетчик» говорит о 7,6 тыс. 
манифестантов. Большинство из них 
закончили движение по согласован-
ному маршруту Страстной бульвар—
проспект Академика Сахарова на час 
раньше отведенного времени и отпра-
вились по своим делам. Впрочем, не-
большая часть участников поехала 
на Большой Москворецкий мост, что-
бы возложить цветы к месту убийства 
Бориса Немцова.

Начало марша памяти убитого в ночь на 28 
февраля 2015 года Бориса Немцова было на-
мечено на 14:00, однако первые участники 
начали собираться на Страстном бульваре за 
полтора часа. К заявленному времени нача-
ла движения колонна растянулась от рамок 
у Пушкинской площади до конца Страстно-
го бульвара. Шествие с огромным баннером 
«Возмездие неизбежно! Не забудем, не про-
стим!» традиционно возглавили политики 
Илья Яшин, Геннадий Гудков, Михаил Касья-
нов. К ним присоединилась кандидат в пре-
зиденты РФ Ксения Собчак. Над толпой воз-
вышались в основном российские триколо-
ры, знамена движения «Солидарность» и пар-
тии ПАРНАС. Между этими традиционными 
для марша Немцова атрибутами одиноко ма-
ячил флаг народно-демократической партии 
«Ватан», выступающей за национальное воз-
рождение татарской нации.

По ходу движения группировались пред-
ставители различных политических сил: «Де-
мократический выбор», представители право-

го блока, «Русский объединенный националь-
ный альянс». Несколько сотен людей двига-
лись за плакатом «Мост Немцова». Группу сто-
ронников партии «Яблоко» возглавлял еще 
один кандидат в президенты РФ Григорий Яв-
линский. К голове колонны выбежала пенси-
онерка, желавшая найти Алексея Навального 
и сфотографироваться с ним, но не смогла его 
отыскать. Оппозиционер шел в середине ко-
лонны с женой в окружении соратников.

Состав участников резко отличался от по-
следних массовых акций. Напомним, в ию-
не и марте 2017 года в Москве состоялись мно-
готысячные уличные акции протеста, значи-
тельную часть участников которых составля-
ли молодые люди. В этот раз на Бульварное 
кольцо пришли в основном люди среднего и 
старшего возраста. Несмотря на мороз, мно-
гие несли в руках, в перчатках и без, красные 
гвоздики и белые розы, чтобы возложить их к 
месту убийства политика.

«Немцов для меня — олицетворение сво-
бодной России, в которой я и хочу жить»,— за-
явила 

”
Ъ“ пенсионерка Елена Дерябина. «Долг 

каждого человека — почтить память того, ко-
му выпустили пули в спину у стен Кремля»,— 
добавила ее подруга Елена Карпова. 

«Марш Немцова, конечно, во многом мемо-
риальное мероприятие. Но это не траур. Мы 
выходим на улицу, чтобы требовать, а не скор-
беть»,— написал в социальных сетях за пару 
дней до марша Илья Яшин. Так в итоге и про-
изошло. Помимо портретов Бориса Немцова 
с его популярными высказываниями и лист-
ков с белыми надписями на черном фоне «Бо-
рись», «Я не боюсь» и «Кто заказчик?» участ-
ники акции несли таблички «Свободу питер-
ским антифашистам», «Свободу Оюбу Титие-
ву» и другие. «Я хочу жить в свободной стра-

не. Я уже боюсь в интернете лишнее написать, 
поэтому просто молчу»,— поделилась с 

”
Ъ“ си-

неволосая студентка Алина Захарова. По мне-
нию тридцатилетнего продавца Романа Не-
чаева, такие акции нужны, чтобы «люди смо-
гли напомнить о себе, в то время как власть не 
считает их за людей».

Если в начале акции люди бойко сканди-
ровали традиционные для подобных акций 
политические лозунги «Россия будет свобод-
ной», «Мы здесь власть», то уже через полча-
са люди в колонне в основном предпочитали 
спортивные темы политическим: делились 
впечатлениями от хоккейного матча Россия—
Германия, обсуждали медицинские свойства 
мельдония. «Борис Немцов герой России!» — 
закричал кто-то в толпе, но повторили лозунг 
лишь несколько голосов. «Все вместе, народ, 
вы что?!» — возмутился молодой человек, по-
сле чего многие с энтузиазмом поддержали.

Головная группа участников подошла к фи-
нишу маршрута на проспекте Сахарова око-
ло 15:00. Часть людей после акции направи-
лись к месту убийства Бориса Немцова, на 
Большой Москворецкий мост, чтобы возло-
жить цветы.

Наряду с Москвой акция прошла в ряде 
российских городов. Так, в Петербурге перед 
Финляндским вокзалом собралось около 600 
человек. Здесь было много молодых людей. 
Многие держали транспаранты с фотография-
ми Бориса Немцова и плакаты с лозунгом «Не 
забудем, не простим».

Анна Васильева, Анна Макеева;  
Ксения Миронова, Санкт-Петербург

Николай Цуканов 
выезжает на места
Помощник президента и секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак обсудят 
в регионах развитие муниципалитетов

Как стало известно ”Ъ“, в первой по-
ловине марта помощник президен-
та РФ по вопросам местного самоу-
правления (МСУ) Николай Цуканов 
проведет в регионах серию форумов 
Всероссийского совета местного са-
моуправления (ВСМС). Вместе с се-
кретарем генсовета «Единой России» 
Андреем Турчаком он обсудит про-
блемы МСУ, в том числе «кредитные 
задолженности органов муниципали-
тетов» и возможные пути реформы, 
говорят источники ”Ъ“. Эксперт счи-
тает, что оценить итоги работы будет 
возможно, если после форумов будут 
подписаны «послевыборные указы» 
о развитии МСУ.

Форумы ВСМС, главными участниками 
которых должны стать Николай Цуканов и 
секретарь генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак, запланированы в Суздале (2 
марта), Иркутске (6 марта) и Пскове (ори-
ентировочно 12–13 марта). Кроме того, го-
сподин Цуканов наметил самостоятельную 
поездку в Ставрополь, говорят источники 

”
Ъ“. На форумах планируется поднять во-

просы о месте МСУ в системе власти, воз-
можностях его развития и реформирова-
ния, финансовой обеспеченности муници-
палитетов: малых городов и исторических 
поселений. По словам главы ВСМС сенато-
ра Олега Мельниченко, с главами муници-
палитетов всех уровней будут обсуждаться 
проблемы экономики и реализации закона 
об МСУ: «Это будет совещание на проблем-
ных полях».

По словам источника 
”
Ъ“ в Совете феде-

рации (СФ), господа Цуканов и Турчак едут 
в регионы, чтобы посоветоваться, «ничего 
фундаментального на этих форумах не бу-
дет». Он отметил, что президент поручил 
своему помощнику проанализировать си-
туацию «с кредитными задолженностями 
органов МСУ»: «Чтобы перейти к инициа-
тивному бюджетированию, которое также 
надо будет обсудить в регионах, надо изба-
виться от долгов, в том числе при помощи 
государственных кредитов».

В январе в Коломне на форуме малых 
городов и исторических поселений Вла-
димир Путин пообещал выделять из бюд-
жета 5 млрд руб. в год на поддержку таких 
муниципалитетов (поручения правитель-
ству обнародованы 23 февраля). Проана-
лизировать ситуацию с финансировани-
ем МСУ президент поручал в январе сво-

ему помощнику Николаю Цуканову. В на-
чале февраля в Брянске господин Цуканов 
заявил, что намерен создать свою интерак-
тивную карту развития муниципалитетов 
и разработать критерии улучшения каче-
ства жизни населения в регионах (см. 

”
Ъ“ 

от 8 февраля). До этого о подготовке инте-
рактивной карты развития муниципалите-
тов заявили в Общероссийском конгрессе 
местного самоуправления (возглавляет де-
путат Виктор Кидяев).

Предполагается, говорит источник 
”
Ъ“ 

в СФ, также обсудить возможность коррек-
тировки закона об МСУ, в том числе по во-
просу укрупнения муниципалитетов, пре-
образования муниципальных районов в 
городские округа. «Возможен даже пере-
ход от двухуровневой модели, которая ре-
комендована в Европейской хартии МСУ, к 
плоской, одноуровневой модели»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“ в СФ. Источник 

”
Ъ“ в ад-

министрации президента подтвердил, что 
«возможность законодательно закрепить 
такие преобразования обсуждается, но еди-
ного мнения пока нет».

По мнению главы комиссии Обществен-
ной палаты РФ по МСУ Андрея Максимова, 
поездки по регионам вызваны желанием 
выработать предложения, «которые войдут 
в новую программу следующего срока пре-
зидента». «Если президент оценит ситуа-
цию и подпишет послевыборные указы по 
МСУ, это станет серьезным инструментом 
влияния и будет иметь большое значение 
для муниципалитетов»,— сказал господин 
Максимов 

”
Ъ“. О намерении подготовить 

предложения в сфере МСУ уже говорили и 
в «Единой России»: экспертный совет пар-
тии власти был готов предложить специ-
альный блок в программу президента (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). Политолог Николай Ми-

ронов считает, что такие мероприятия по-
зволяют «и решить предвыборные задачи, 
мобилизовав муниципалов, и возобновить 
дискуссию о развитии МСУ в стране». «Пре-
дыдущая реформа не решила проблемы, в 
том числе не дала муниципалитетам фи-
нансовой достаточности, самостоятельно-
сти, эффективности,— говорит он.— Слож-
но сказать, впрочем, удастся ли это сейчас: 
и проблемы, и пути решения известны. Но 
для этого нужны довольно существенные 
реформы, включая бюджетную децентра-
лизацию».

Наталья Городецкая,  
Максим Иванов

Забег на трех ногах
Центр развития ВШЭ предлагает отказаться  
от единой промышленной политики

Три макросектора российской эконо-
мики — сырьевой, крупный несырьевой 
и сектор средних и мелких предприя-
тий — имеют жесткие границы, разные 
финансовые модели и разным спосо-
бом реагировали на изменение внеш-
них условий в экономике в 2014–2016 
годах, предполагается в аналитиче-
ской записке Центра развития ВШЭ, 
подготовленной для правительства. 
Промышленная политика, единая по 
отношению к трем макросекторам, мо-
жет не достичь целей, полагают эконо-
мисты, а для сектора средних и малых 
предприятий быстрый выход из тени 
может обернуться общеэкономически-
ми потерями.

Как стало известно 
”
Ъ“, Центр развития 

Высшей школы экономики (ВШЭ) в февра-
ле направил в правительство аналитиче-
скую записку своего руководителя Натальи 
Акиндиновой «О структурных изменениях 
в российской экономике и реакции макро-
секторов на изменение внешних условий». 
Документ использует материалы научно-ис-
следовательских работ ВШЭ по теме «Струк-
турные изменения в российской экономи-
ке и структурная политика» последних ме-
сяцев. В нем, видимо, впервые предлагает-
ся новый взгляд на проблемы структурной 
политики: в ЦР ВШЭ, анализируя структур-
ные межотраслевые изменения с 2004 года, 
делают предположение о дифференциации 
в экономике трех крупных макросекторов с 
принципиально разными финансовыми мо-
делями, рентабельностью и рядом других ха-
рактеристик. Это ограничивает возможно-
сти как вертикальной (отраслевой), так и го-
ризонтальной регуляторной и промышлен-
ной политики. Границы секторов автор опи-
сывает как «жесткие» (напомним, Всемир-
ный банк еще в 2002–2003 годах отмечал ог-

раниченность межотраслевых перетоков ка-
питала в РФ) и «институционально устойчи-
вые». В документе не исследуется вопрос о 
структуре собственности в макросекторах 
— впрочем, вполне рационально предполо-
жить, что и на уровне собственников эти гра-
ницы так или иначе действуют.

Три макросектора, описанных ЦР, в 2014–
2016 годах вели себя принципиально раз-
лично. Так, для сырьевого бизнеса особенно-
сти налогообложения привели к снижению 
абсолютной и относительной налоговой на-
грузки и росту нормы инвестиций. Впро-
чем, это не затронуло совокупную фактор-
ную производительность (СФП) макросекто-
ра (она снижается с середины 2000-х), так как 
не привело к снижению концентрации ре-
сурсов и росту внутренней эффективности. 
Между тем контроль над рентой и высокие 
прибыли поддерживают рентоориентиро-
ванное поведение в несырьевых секторах.

В крупном несырьевом секторе (там прео-
бладают в основном «старые» предприятия), 
напротив, в 2014–2016 годах не росла норма 
инвестиций, а на естественное после сниже-
ния нефтегазовых доходов бюджетной сис-
темы сокращение госзаказа и госсубсидий (к 
которым сектор имеет преимущественный 
доступ) предприятия отреагировали в основ-
ном сокращением затрат на труд (их СФП 
стагнировала или падала). Наконец, третий 
макросектор в ряде случаев увеличил нор-
му инвестиций (его СФП также стагнировала 
еще с 2008–2009 годов) и сокращал доли при-
были за счет роста оплаты труда; однако, кон-
статирует ЦР, в макросекторе в 2011–2016 го-
дах, в отличие от двух других, была высока 
доля скрытой оплаты труда.

В документе прямо предлагается вести 
различную структурную политику по отно-
шению к разным макросекторам. Для сырь-
евого сектора наиболее востребована борь-

ба с избыточной концентрацией и монопо-
листическим поведением, изъятие в бюджет 
50% прибылей госкомпаний и прекращение 
политики индивидуальных льгот. Для круп-
ного несырьевого бизнеса рекомендуется 
поощрение конкуренции, а также постепен-
ный отказ от господдержки и осторожное от-
ношение к любым целям экономической по-
литики, «формулируемым в терминах повы-
шения производительности труда»: компа-
нии макросектора склонны к сокращению 
занятости как способу реализации таких це-
лей и к снижению производства в целом. На-
конец, для третьего макросектора основная 
проблема — слишком жесткая и ориентиро-
ванная на мгновенный результат борьба с те-
невой оплатой труда. В ЦР отдают предпочте-
ние программе постепенного снижения те-
невых зарплат в секторе — для части его от-
раслей неуплата налогов является «единст-
венным способом поддержания экономиче-
ской активности в условиях вялого спроса и 
отсутствия доступа к госресурсам».

Концепция Натальи Акиндиновой совпа-
дает в целом с предположениями экономи-
стов, видящих в низком экономическом ро-
сте в 2014–2017 годах в значительной мере 
проблемы «тени» и ненаблюдаемой экономи-
ческой активности, равно как и деградацию 
несырьевого макросектора в определении ЦР. 
Дифференцированная промышленная поли-
тика — новая тема для экономической влас-
ти, привыкшей к чисто отраслевому, регио-
нальному или общеэкономическому подходу. 
Отметим, природа жестких границ между сек-
торами может быть отдельным важным пред-
метом исследования. Кроме этого, возможно, 
на взаимодействие трех макросекторов как-
то влияют и процессы в четвертом, ЦР упомя-
нутом, но не описанном бюджетном: он срав-
ним по размерам с тремя другими.

Дмитрий Бутрин

Реформу  
контроля и надзора 
приняли за основу
Правительственный законопроект  
одобрен в первом чтении

Реформа контрольно-надзорной де-
ятельности (КНД) перешла на новый 
уровень: на прошлой неделе законо-
проект о государственном и муници-
пальном контроле и надзоре был  
принят Госдумой в первом чтении.  
Депутаты поддерживают идею пере-
стать «кошмарить бизнес», но призы-
вают конкретизировать подходы и ме-
тодики, правительство также готовит 
собственные поправки к законопроек-
ту: ко второму чтению документ  
может быть существенно пересмотрен.

Законопроект, подготовленный Минэко-
номики при участии «Открытого правитель-
ства» и бизнес-объединений, определяет ор-
ганы государственного и муниципального 
контроля и надзора, устанавливает закры-
тый перечень видов КНД и вводит в надзор-
ных ведомствах систему управления риска-
ми. Для каждого из видов контроля должен 
быть разработан административный регла-
мент, определяющий обязательные требо-
вания и порядок проведения контрольных 
мероприятий, включая те, что не требуют 
взаимодействия с поднадзорным субъек-
том. Законопроект также закрепляет пра-
ктику использования проверочных листов 
— открытого перечня контрольных вопро-
сов, которые инспектор обязан будет ис-
пользовать в ходе проверки и которыми 
бизнес может воспользоваться для самооб-
следования.

В рамках риск-ориентированного под-
хода предполагается разделить все поднад-
зорные субъекты на шесть категорий в за-
висимости от степени потенциальной угро-
зы для жизни и здоровья граждан и добросо-
вестности соблюдения законодательства и 
освободить предприятия с низким риском 
от плановых проверок. Документ также 
устанавливает новые критерии для оценки 
эффективности КНД: в рамках декларируе-
мого отхода от «палочной системы» предпо-
лагается привязать ее не к количеству про-
верок, а к динамике снижения смертности, 
травматизма и экономического ущерба.

Еще до официального одобрения прави-
тельством законопроект прошел «нулевые 
чтения» в Госдуме в декабре 2017 года, а в 
середине февраля был концептуально одо-
брен думской рабочей группой. На Охотном 
Ряду согласны с необходимостью отхода от 

«карательной» системы КНД: по словам чле-
на комитета Госдумы по контролю и регла-
менту Виктора Карамышева, главная цель 
проекта — перестать «кошмарить бизнес». В 
то же время, по мнению депутатов, проект 
нуждается в серьезной доработке. Ко второ-
му чтению предлагается рассмотреть целе-
сообразность включения или исключения 
из него отдельных видов контроля и надзо-
ра, конкретизировать подходы к оценке эф-
фективности, доработать положения о го-
сконтроле в отношении граждан, не осу-
ществляющих предпринимательскую дея-
тельность, уточнить методику присвоения 
категорий риска и устранить разночтения 
с действующим законодательством. В пра-
вительстве, в свою очередь, полагают, что ко 
второму чтению в законопроекте может по-
явиться норма о запрете с 1 января 2022 года 
проверки обязательных требований, уста-
новленных нормативными актами, приня-
тыми до 2010 года, то есть до введения про-
цедуры оценки регулирующего воздейст-
вия. Кроме того, риск-ориентированный 
подход может быть распространен и на вне-
плановые проверки.

Бизнес-объединения в целом также под-
держали законопроект (напомним, он дол-
жен заменить нормы ФЗ-294, который сей-
час регламентирует проверки предприя-
тий), хотя и сетуют на недостаточные темпы 
проработки своих предложений со стороны 
власти и настаивают на необходимости пе-
ресмотра обязательных требований, прове-
рочных листов и видов контроля (см. 

”
Ъ“ от 

7 февраля).
Предполагается, что следующим этапом 

оформления законодательных рамок ре-
формы КНД должно стать внесение попра-
вок в КоАП, позволяющих выносить пре-
дупреждения вместо штрафов и устанав-
ливать соразмерность последних размеру 
предприятия и степени угрозы. Правитель-
ство по поручению президента также раз-
рабатывает законопроект об ограничении 
количества внеплановых проверок долей в 
30% от числа плановых и расширении пол-
номочий прокуратуры по их согласованию. 
Кроме того, уже подготовленный Минэко-
номики законопроект должен установить 
пять базовых режимов разрешительной де-
ятельности (сейчас их более 500). 

Надежда Краснушкина

Флаги и лозунги подчеркивали 
не только мемориальный  
характер акции
 ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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первые лица

Второй врезавшийся навсегда в память 
момент — это пуск ракеты «Союз-2» с космо-
дрома Восточный. Летом 2014 года отстава-
ние по строительству объектов космодрома 
составляло 28 месяцев. Никто не верил, что 
ситуацию можно переломить. Вообще, если 
честно, я счастливый человек: мало кому по 
жизни выпадает честь строить космодром. 
Тогда, осенью 14-го, президент Владимир 
Путин возложил руководство комиссией по 
строительству космодрома на меня, раньше 
ее работой руководил глава Роскосмоса. С то-
го момента побывал на стройке 53 раза, но 
своего добился. Отставание удалось сокра-
тить до четырех месяцев, жесткими действи-
ями совместно с правоохранителями на 
стройке был наведен порядок, и в конце 
апреля 2016-го состоялся долгожданный 
пуск. Тоже не без приключений и человече-
ского головотяпства, но в итоге ракета поле-
тела, а это главное. Третье важное событие 
последних лет — это, пожалуй, первый по-
лет 28 мая прошлого года нашей «ласточки» 
— самолета МС-21.
— Новая госпрограмма вооружения уже 
принята?
— Да, документ подписан президентом. Из-
начально ГПВ должна была быть принята в 
2016 году, однако из-за событий 2014 года, 
связанных с падением цен на нефть и валют-
ными скачками, финансово-экономический 
блок правительства не смог выдать точный 
макроэкономический прогноз. Миноборо-
ны выступило с инициативой отложить ее 
принятие до стабилизации ситуации, тем 
более что нынешняя ГПВ действует до 2020 
года. Президент на заседании ВПК идею под-
держал. Это было мудрое решение.
— В чем ее отличие от предшественницы?
— У ГПВ-2020 была проблема: когда на пере-
вооружение были выделены необходимые 
средства, промышленности и оборонной на-
уке после долгих лет томительного ожида-
ния реального дела захотелось всего и сразу. 
Считается, что новая система оружия — это 
30% нововведений на базе уже проверенных 
решений. Но когда десятилетиями не заку-
палось новое оружие, не финансировались 
перспективные разработки, оборонка попы-
талась с нуля создать все совершенно новое. 
Как пример приведу создание головного 
фрегата «Адмирал Горшков» — на нем все но-
вое. И получается, что все эти новые системы 
— ударное ракетное вооружение, противо-
ракетное вооружение, силовая установка, 
локация и прочее — требуют испытаний, до-
водки до ума. Одни испытания мешают дру-
гим, а сам боевой корабль превращается в 
полигон для отработки этого всего нового, 
что, естественно, задерживает его сдачу 
ВМФ. В новой ГПВ таких примеров, надеюсь, 
уже не будет.

Ну и конечно, колоссальное отличие в 
том, что в последние месяцы проект ГПВ 
корректировался на основе вводных, полу-
ченных в Сирии. Была проведена ком-
плексная оценка оружия и техники в бое-
вых условиях, оценивалась эффективность 
боевого применения новых систем и ком-
плексов при экстремальных внешних фак-
торах. Прежде всего это касается темпера-
турных режимов, статических и динамиче-
ских показателей запыленности. Всего бы-
ло задействовано более 200 типов вооруже-
ний и техники. Робототехника, интеллекту-
альные системы, ударные и разведыватель-
ные БПЛА, защита самолетов от огневого 
поражения — все это есть в новой ГПВ. …
Высокоточные боеприпасы. При ведении 
боевых действий в городских условиях ис-
пользование неуправляемых боеприпасов 
чревато потерями среди мирного населе-
ния, что приводит к росту поддержки бое-
виков. Чтобы этого избежать, нужно, как 
говорят охотники, бить белке в глаз: лучше 
один дорогостоящий прицельный удар, 
чем сто ударов без разбора. При этом нель-
зя закрывать глаза на наращивание силово-
го потенциала НАТО, на реализацию США 
концепции «глобального удара», на намере-
ния разместить оружие в космосе, а также 
на развертывание стратегических неядер-
ных систем высокоточного оружия. На все 
это у нас будет достойный ответ, поверьте.
— Сколько представителей промышлен-
ности работало в Сирии?
— На периодической основе в Хмеймиме и 
Тартусе были бригады специалистов от бо-
лее 50 предприятий.
— Как идут испытания техники нового 
поколения? Интересует ПАКФА, «Армата».

— По ПАКФА ситуация следующая: первый 
этап испытаний завершен, проведенная ра-
бота позволила подтвердить правильность 
принятых решений в части планера, ком-
плекса бортового оборудования, обеспечи-
вающих систем и оборудования, авиацион-
ных средств поражения. Второй этап завер-
шится в 2019 году. Тогда же военные полу-
чат установочную партию для подключе-
ния к программе испытаний. По «Армате» 
идет изготовление и проведение предвари-
тельных испытаний унифицированной 
межвидовой тяжелой гусеничной платфор-
мы. Госиспытания и поставка опытно-про-
мышленной партии намечены на 2019 год. 
К 2021 году доля современных вооружений 
и техники в войсках вырастет до 70%.

— И санкции этому не помеха?
— Сложностей тоже хватает, но и мы без ра-
боты не сидим: создан антисанкционный 
штаб коллегии ВПК, чья основная задача за-
ключается в недопущении срывов сроков 
поставки продукции военного назначения 
внутренним и внешним заказчикам.
— Работа по линии ВТС не нарушилась?
— Сейчас портфель экспортных заказов оте-
чественной оборонки находится на уровне 
50$ млрд, объем экспорта на протяжении по-
следних пяти лет постоянно растет. Прини-
мая во внимание неприкрытое хамство и 
беспрецедентное давление, выкручивание 
рук эмиссарами Вашингтона нашим партне-
рам по ВТС, работу наших парней, отвечаю-
щих за это направление, можно считать бо-
лее чем достойной.
— Санкции вообще надолго?
— Навсегда. Возрождение национального 
самосознания России обычно приводит и к 
быстрому росту ее физических сил. На уров-
не инстинкта на Западе это никогда никому 
не нравилось. Санкции — это реакция старо-
го матерого врага на наше усиление. И сняты 
они будут только в случае, если мы снова ста-
нем слабыми. Потому для нас санкции — это 
шанс проявить лучшие черты нашего нацио-
нального характера.
— Большой заказ на системы ПВО позво-
лит удовлетворить запросы?
— По решению Владимира Путина концерн 
ВКО «Алмаз-Антей» построил два завода — в 
Кирове и Нижнем Новгороде. Так вот, на Ки-
ровском машиностроительном предприя-
тии проектная мощность по производству 
одних только перспективных зенитных ра-
кетных систем — это тысячи ракет в год. А 
Нижегородский машиностроительный за-
вод уже приступил к производству финаль-
ных систем типа С-500 и С-400 на автомо-
бильном шасси и полуприцепов на колес-
ном ходу.
— Импортозамещение как идет?
— Всего с 2014 года мы заместили украин-
скую продукцию более чем в ста образцах во-
оружений и военной техники, по продук-
ции стран НАТО и ЕС — образцов вооруже-
ний, по которым были спланированы и про-
ведены мероприятия импортозамещения, 
еще больше — около 200. В 2017 году ни од-

ного факта срыва выполнения гособоронза-
каза из-за ограничений в поставке иностран-
ных комплектующих не было, все эти ком-
плектующие были заменены разработанны-
ми российскими аналогами.

При этом у нас не было задачи просто 
скопировать эту продукцию. Нам нужно 
было повторить функцию: Украина постав-
ляла нам продукцию советского образца, а 
нам нужно было сделать новые и более ка-
чественные изделия, но подходящие под 
системы уже разработанных моделей. Вот 
Украина заявила, что не будет поставлять 
двигатели Д-436 для самолета Ан-148, ну и 
что дальше? Мы не собираемся воссозда-
вать двигатель, созданный в СССР в середи-
не 80-х годов прошлого века.

— А что можете сказать про диверсифи-
кацию ОПК?
— С учетом сокращения ГОЗа это направле-
ние становится для промышленности од-
ним из ключевых. Продукция для нужд ТЭ-
Ка устойчиво занимает второе место в 
структуре выпуска гражданской продук-
ции, в целом на нее приходится не менее 
8,2% гражданской продукции оборонной 
промышленности. Доля оборудования для 
ТЭКа в структуре производства граждан-
ской продукции ОПК пока невысока и в 
среднем в последние годы составляет око-
ло 10%: это объясняется исторически сло-
жившейся структурой оборудования нефтя-
ных, газовых и энергетических компаний, 
в основном состоящей из импортной техни-
ки и оснастки, что сдерживало развитие 
производства отечественных аналогов. Но 
сейчас ситуация исправляется. Создание га-
зотурбин ГТД-110М будет организовано на 
базе «Сатурна» в Рыбинске, там реально сде-
лать три турбины за два года, а также изго-
тавливать все детали ГТД-110М.
— Вы курируете развитие Арктики. Поче-
му нужно было отдавать управление 
СМП «Росатому», а не Минтрансу?
— На эту тему велась дискуссия в рамках го-
скомиссии по развитию Арктики. Ее резуль-
татом стало письмо Дмитрия Медведева 
президенту, в котором предлагалось сде-
лать «Росатом» оператором СМП. Ранее воз-
никали и другие варианты: например, со-
здание отдельного агентства. Но зачем пло-
дить бюрократию там, где можно без нее 
обойтись? Сама госкорпорация «Росатом» 
обладает неотделимым от нее атомным 
флотом, что объясняется соображениями 
безопасности. Она же является разработчи-
ком ПАТЭС, которые необходимы для энер-
госнабжения портов и приморских городов 
Арктики. Вопрос упирается в функционал 
этого оператора. Премьер поручил мне и 
Аркадию Дворковичу совместно найти кон-
сенсус по законопроекту: что оставить за 
Минтрансом, а что отдать «Росатому». Нуж-
но решить вопрос, изымать ли у ведомства 
вопросы гидрографии и безопасности мо-
реплавания в арктической зоне. Грузить ли 
госкорпорацию всем функционалом или 
доверить только практические вопросы 
развития Севморпути? В соответствии с по-
ручением премьер-министра решение бу-
дет найдено по формуле «двух ключей».
— Как оцениваете состояние атомного 
флота?
— Ресурс имеющихся ледоколов подходит к 
концу, это факт. А объем перевозок растет — 
достаточно посмотреть только на проекты 
НОВАТЭКа и «Газпрома». Начинаем считать 
объемы: путь из Китая через СМП в Европу, 
промышленные товары из Сабетты по СМП, 
а сейчас еще обсуждается вопрос и о восточ-

ном маршруте от Сабетты до Камчатки. По-
следний маршрут мы можем реально ис-
пользовать только полгода. Для исправле-
ния ситуации нужен гораздо более мощный 
ледокол — «Лидер» на 120 МВт. Такие сверх-
мощные ледоколы для снижения их стоимо-
сти нужно строить серийно — минимум три 
единицы.
— По финансированию есть решение?
— Обсуждается вариант с ГЧП — потенци-
ально в проект могут вложиться те, кто будет 
эксплуатировать ледоколы в своих целях. 
Возможно, будут задействованы бюджетные 
и кредитные средства, если правительство 
согласится погасить проценты.
— А строить где будете? Вряд ли на Бал-
тзаводе.
— Там имеет смысл строить еще два допол-
нительных ЛК-60, чтобы довести их общее 
число до пяти. «Лидер» же есть смысл стро-
ить на самой современной верфи с гигант-
ским сухим доком, который появится уже 

2019 году, то есть на дальневосточной «Зве-
зде». Расчеты будут представлены премье-
ру, и тогда будут приняты окончательные 
решения.
— Как обстоят дела на Восточном?
— Строительство первой очереди находит-
ся в завершающей стадии: из 19 объектов 
Восточного завершены пять, еще шесть 
имеют высокую строительную готовность. 
Из объектов жилищного фонда завершено 
строительство шести жилых домов, седь-
мой жилой дом планируется к сдаче в ию-
не. В целом структура первой очереди кос-
модрома создана, проводится работа по ее 
совершенствованию.
— Как оцениваете нынешнее состояние 
«Роскосмоса»?

— В нашей стране удачи и промахи в кос-
мической деятельности люди принимают 
очень близко к сердцу. Цена ошибок здесь 
чрезвычайно велика. При этом ситуация в 
отрасли к 2012 году сложилась крайне 
сложная, сложнее даже, чем в целом по обо-
ронному комплексу. Старение кадров, из-
нос технологического оборудования и са-
мое сложное — инертность мышления, 
устоявшаяся привычка ехать и дальше на 
великом наследии советского космоса. За 
пять-шесть лет вырастить с нуля новые 
опытные кадры невозможно, потому мне и 
коллегии ВПК пришлось заниматься во-
просами реформы «Роскосмоса» большую 

часть времени. Кроме того, надо понимать, 
что государственный интерес к космосу со-
стоит не только и не столько в развитии 
собственно космонавтики, а в решении 
прорывных задач технологического разви-
тия страны.

Мы видим, как американцы переходят к 
многоспутниковым информационным и 
коммуникационным системам малораз-
мерных космических аппаратов, предпола-
гая техническую возможность управления 
роями спутников и их орбитального обслу-
живания. В пилотируемых программах пла-
нируется применение аддитивных техно-
логий вплоть до изготовления методом 3D-
печати всевозможных элементов спутни-
ков и использование в этих целях ресурсов 
космоса. Бортовые системы создаются с са-
мообучающимся искусственным интеллек-
том. Полным ходом идет развитие новых 
материалов с уникальными свойствами. 
Мы стоим на пороге революции техноло-
гий в космосе, и если не сделаем рывка, то 
драматически отстанем.

Самое любопытное состоит в том, что эти 
технологии не являются для нас чем-то не-
возможным.
— А у нас-то ответ есть?
— В рамках работы Фонда перспективных 
исследований и других научных коллекти-
вов, университетских центров такие разра-
ботки уже ведутся. Но вот их внедрение в 
практические работы нашей космической 
промышленности представляет собой серь-
езную задачу. Здесь есть ряд субъективных 
и объективных причин. Всей ракетно-кос-
мической отрасли нужно срочно заняться, 
скажем так, «технологическим фитнесом»: 
сжаться, подсушиться, избавиться от лиш-
ней бюрократии, стать более компактной и 

эффективной. Главным критерием на рын-
ке пусковых услуг сейчас является стои-
мость доставки одного килограмма полез-
ной нагрузки на орбиту. Но самый перспек-
тивный рынок — это рынок космических 
услуг, создаваемый орбитальными группи-
ровками. То есть нужно делать дешевые мо-
дульные ракеты и функциональные, конку-
рентные по возможностям космические ап-
параты, тоже серийно выпускаемые, деше-
вые. До сих пор структура промышленно-
сти «Роскосмоса» напоминала советского 
гиганта, вот только эти предприятия из-за 
переразмеренности отрасли недозагруже-
ны хронически. Сейчас в правительстве об-
суждается, как именно помочь ГК превра-
титься в то, ради чего она создавалась, как 
консолидировать отрасль, ввести единую 
техническую политику, радикально повы-
сить надежность техники. И вновь стать не 
просто конкурентной, а мировым лидером. 
Нужно немедленно сформировать про-

фильные холдинги, избавиться от паралле-
лизма и дублирования работ, выдвинуть на 
первый план молодых специалистов-техна-
рей. Элитой отрасли должны стать они, а не 
менеджеры «общего профиля». В руководст-
ве «Роскосмоса» должна быть сформирова-
на прямая управленческая вертикаль пред-
приятиями, то есть управлять надо не акци-
ями предприятий, а самим развитием про-
изводства. Нужны двигателестроительный, 
приборостроительный, ракетостроитель-
ный холдинги, структура, отвечающая за 
диверсификацию и расширение присутст-
вия «Роскосмоса» на рынках высокотехно-
логичного оборудования, а также совмест-
ные конструкторские работы с нашим ави-
апромом. Ну и конечно, открыть отрасль 
для частного капитала. Вырастить частни-
ков, которые могли бы разделить с госкор-
порацией расходы и риски при освоении 
новой техники и рынков. По всем этим во-
просам правительство дало подробные по-
ручения «Роскосмосу».
— На Восточном площадка под «Ангару» 
готовится?
— Пуск по-прежнему запланирован на 2021 
год. Но коллегия ВПК настаивает на том, что-
бы стартовый стол был универсальным для 
всего ракетного семейства «Ангары», в том 
числе — с водородным блоком для вывода 
на опорную орбиту 37 тонн нагрузки. Собст-
венно, сейчас и развернуты работы по созда-
нию космического ракетного комплекса тя-
желого класса «Амур» для ракеты-носителя 
«Ангара-А5». Задача: после незначительной 
модернизации стартового комплекса обес-
печивать пуски ракеты-носителя тяжелого 
класса повышенной грузоподъемности «Ан-
гара-А5В».
— А как же ракета «Союз-5»?
— С моей точки зрения, надо ее делать с част-
ным инвестором. Благо дело, он у нас есть — 
компания S7. Они уже закрывают сделку по 
Sea Launch и являются главными интересан-
тами в получении этой ракеты.
— К их желанию закупить 12 украинских 
«Зенитов» для проекта Sea Launch как от-
носитесь?
— То, что «Зенит» украинский — это вранье, 
ракета состоит на 80% из российских ком-

плектующих, и эти 20% можно спокойно 
воспроизвести у нас. Касаемо окончатель-
ной сборки изделий в США — здесь я про-
блемы не вижу. Ведь сам плавучий космо-
дром находится в Штатах. Если частная ком-
пания решила судебный спор с Boeing и 
спасла проект, то я не вижу проблемы в том, 
чтобы дать этой компании шанс до момен-
та создания «Союза-5», в проекте которого 
она также сможет принять участие, само-
стоятельно решать проблемы кооперации. 
В любом случае наши предприятия получат 
серьезный заказ.
— А будущее МКС каким видите?
— Во-первых, надо усвоить истину: там, где 
человека можно заменить автоматом, маши-
ной, надо это делать. Космос — это не шутки, 
всегда надо быть готовым ответить себе на 
вопрос: ради чего мы рискуем жизнью этих 
смелых людей — космонавтов? Во-вторых, 
мы должны отходить от околоземной орби-
ты, оставив ее частным компаниям, и пере-
ходить на лунную. Никак не меньше. Если 
«Роскосмосом» ставится задача на околозем-
ной орбите поменять корабль «Союз» на «Фе-
дерацию» и доставлять вместо трех членов 
экипажа четырех, то овчинка выделки не 
стоит. Перспективная пилотируемая про-
грамма должна быть ориентирована на Лу-
ну. Второй вопрос: с кем реализовывать этот 
проект? С американцами, которые так себя 
ведут, с китайцами, которые очень активно 
развиваются? Надо выжать максимум из 
МКС и двигаться дальше. Этот вопрос будет 
рассмотрен и правительством, и президен-
том в самое ближайшее время.

Интервью взял Иван Сафронов

полная версия 
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«Лучше один дорогостоящий прицельный удар, 
чем сто ударов без разбора»

Всего с 2014 года мы заместили украинскую продук-
цию более чем в ста образцах вооружений и военной 
техники, по продукции стран НАТО и ЕС — около 200
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То, что «Зенит» украинский,— это вранье, ракета 
состоит на 80% из российских комплектующих, 
и эти 20% можно спокойно воспроизвести у нас

Мы стоим на пороге революции технологий  
в космосе, и если не сделаем рывка,  
то драматически отстанем
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Как стало известно ”Ъ“, МВД предъявило 
иск на 1,4 млрд руб. бывшему начальнику 
своего ведомственного НПО «Спецтехни-
ка и связь» Андрею Нечаеву, отвечавше-
му за переход полиции на Единую сис-
тему информационно-аналитического 
обеспечения деятельности (ИСОД) и об-
виняемому сейчас в злоупотреблении 
должностными полномочиями. По вер-
сии следствия, желая выслужиться пе-
ред начальством, он принял у подрядчи-
ка незавершенные работы и оплатил их. 
Защита, в свою очередь, утверждает, что 
ИСОД была выполнена безукоризненно, 
поскольку заказывалась лучшим в стра-
не специалистам — создателям автома-
тической системы управления вооружен-
ными силами РФ, включающей в себя 
и так называемую ядерную кнопку вер-
ховного главнокомандующего.

Как пояснил 
”
Ъ“ близкий к МВД источ-

ник, Андрей Нечаев — абсолютно граждан-
ский человек, научный работник, специа-
лист по проектированию и защите инфор-
мационных технологий — попал в поли-
цейскую систему случайно. В середине 2000-
х он по договору участвовал в создании ин-
формационно-коммуникационной сети 
для ГУВД Москвы, благополучно справил-
ся с этой задачей, поэтому затем его пригла-
сили реорганизовать полицейскую систе-
му связи и на федеральном уровне. По дан-
ным того же собеседника, доставшийся го-
сподину Нечаеву участок оказался проблем-
ным. Дело в том, что госпрограмму по созда-
нию в МВД Единой информационной теле-
коммуникационной системы органов вну-
тренних дел (ЕИТКС ОВД) пытались реали-
зовать с 2005 года; на нее, по данным источ-
ника, было истрачено 42 млрд руб., однако 
запустить установленное оборудование так 
и не удалось. Новое руководство МВД тогда 
решило вообще отказаться от ЕИТКС, а на 
ее базе строить другую, более отвечающую 
современным требованиям Единую систему 
информационно-аналитического обеспече-
ния деятельности. По замыслу организато-
ров, ИСОД должна была помочь в первую 
очередь полицейским структурам. Ее базо-
вая часть состояла из особым образом защи-
щенных электронных сервисов, предназна-
ченных для работников угрозыска, борцов 
с экономическими преступлениями, обес-
печения деятельности подразделений собст-
венной безопасности, защиты свидетелей, 
координации действий в Интерполе и проч. 
Помимо этого, система должна была обес-
печить электронный документооборот вну-
три ведомства, проведение всероссийских 
видеоконференций, информационно-спра-
вочное обслуживание территориальных от-

делов, а также ускорить предоставление го-
суслуг населению. Таких, например, как вы-
дача справок об отсутствии судимости и пре-
доставление гражданам копий архивных до-
кументов.

Монтаж, отладку и программное обес-
печение ИСОД руководство МВД поручило 
своему ведомственному НПО «Спецтехни-
ка и связь» (СТиС), а гендиректором объеди-
нения назначили Андрея Нечаева. Одновре-
менно господин Нечаев стал главным кон-
структором ИСОД и ее заказчиком: от име-
ни МВД он должен был нанять специали-
стов, поставить им задачи, проверить каче-
ство выполненных работ и рассчитываться 
с исполнителями.

По словам бывших коллег господина Не-
чаева, около двух лет у СТиС ушло на раз-
работку и монтаж отдельных компонен-
тов ИСОД в соответствии с запросами и ре-
комендациями различных служб и управ-
лений МВД в регионах. Осенью же 2014 го-
да гендиректор СТиС заключил с подрядчи-
ком госконтракт стоимостью 1,4 млрд руб. на 
объединение уже готовых территориальных 
и ведомственных сетей в единую систему — 
собственно ИСОД. В конце декабря 2014 го-
да эта работа была завершена и принята 
спецкомиссией МВД. Господин Нечаев рас-
платился с подрядчиком, а три года спустя 
к нему проявили интерес сотрудники управ-
ления «М» ФСБ РФ. Как уже сообщал 

”
Ъ“, 17 

октября прошлого года заказчика ИСОД за-
держали во время международной выстав-
ки «Интерполитех-2017». Затем уже следо-
ватель главного управления по расследова-
нию особо важных дел СКР обвинил кон-
структора в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями с тяжкими последствия-
ми (ч. 3 ст. 285 УК РФ) и добился в Басманном 
райсуде его ареста.

В первые же дни расследования у следст-
вия появились вопросы и еще к одному гра-
жданскому специалисту МВД — замминис-
тра Александру Махонову. Он пришел в ве-
домство одновременно с Андреем Нечае-
вым, занял сначала должность главы депар-
тамента информационных технологий, свя-
зи и защиты информации, а к осени прошло-
го года дослужился до заместителя минист-
ра по тылу. Господин Махонов вскоре после 
ареста своего подчиненного Нечаева напи-
сал рапорт об отставке, который сразу был 
удовлетворен. В МВД тогда пояснили, что 
главный тыловик понес персональную от-
ветственность за своего сотрудника.

Как выяснилось, оперативники ФСБ 
усомнились в обоснованности выплат, про-
изведенных гендиректором СТиС за органи-
зацию ИСОД. Затем уже следствие установи-
ло, что система была сдана не в полном объ-

еме, а как минимум три ее компонента за-
казчик Нечаев принял и оплатил преждевре-
менно. По версии СКР, недоделанными оста-
лись система «Следопыт М», ориентирован-
ная на оперативников угрозыска и позволя-
ющая им в режиме онлайн проверять подо-
зрительных граждан по спецучетам; сервер 
«Мост», обеспечивающий закрытую связь 
МВД с прокуратурой для предоставления по-
следней статистической отчетности, и не-
кая общеполицейская интегрированная ба-
за данных, названная авторами «Модерни-
зация ИБД».

По данным источников 
”
Ъ“, изначально 

следствие подозревало, что Андрей Нечаев, 
работавший до перехода в МВД в связанных 
с информационной безопасностью коммер-
ческих структурах, мог предоставить выгод-
ный госконтракт своим бывшим коллегам 
за вознаграждение. Так, например, отраба-
тывалась версия о том, что подрядчики в ка-
честве завуалированной взятки выплачива-
ли зарплату супруге господина Нечаева. Од-
нако после многочисленных допросов быв-
ших партнеров гендиректора СТиС и прове-
денных у них обысков выяснилось, что же-
на чиновника является высококвалифици-
рованным программистом и зарплата ей вы-
плачивалась только за реально выполненную 
работу. Не удалось обнаружить и какую-либо 
иную корыстную заинтересованность заказ-
чика в поспешном расчете с исполнителями, 
поэтому следствие в итоге пришло к выводу, 
что конструктор поторопился с оплатой из ка-
рьерных соображений — хотел сдать ИСОД 
в намеченные сроки, чтобы порадовать таким 
образом свое начальство.

По версии СКР, сомнительную сделку он 
«совершил из ложно понятых интересов 
службы», а его действия были «обусловлены 
иной личной заинтересованностью, а имен-
но желанием приукрасить перед своим ру-
ководством действительное положение 
и доложить о своевременном исполнении 
госконтракта». Напомним, что Андрей Неча-
ев не первый чиновник МВД, обвиненный 
в совершении преступления ради карьерно-
го роста: экс-начальник ГУЭБиПК Денис Суг-
робов был осужден на длительный срок за 
создание оргпреступного сообщества, участ-
ники которого, по данным следствия и су-
дов, проводили незаконные оперативные 
разработки ради продвижения по службе, 
получения званий, премий и наград.

Поспешность обвиняемого Нечаева, как 
полагает следствие, привела к «нарушению 
интересов государства в лице МВД, которо-
му был причинен ущерб в размере 1,4 млрд 
руб.». На днях стало известно, что с мнени-
ем СКР согласилось и полицейское ведом-
ство — МВД подало гражданский иск к сво-

ему бывшему сотруднику Нечаеву, потребо-
вав взыскать с него полную стоимость кон-
тракта. Изложенные в иске аргументы пока 
не известны, однако, как следует из матери-
алов уголовного дела, следствие уже призна-
ло МВД потерпевшей стороной, а господина 
Нечаева ответчиком.

Сам конструктор (недавно срок содержа-
ния его под стражей был продлен до 17 мар-
та) с предъявленным обвинением не согла-
сен. Неубедительными считают аргумен-
ты следствия и его представители. По их 
словам, система ИСОД была и разработана, 
и внедрена. Однако, как и другие подобные 
продукты, она требует постоянного обнов-
ления, обслуживания, пополняется новыми 
сервисами, к ней постепенно подключают-
ся не охваченные изначально региональные 
отделы и управления, продолжаются тести-
рование и настройка отдельных компонен-
тов. Наконец, создателям ИСОД до сих пор 
приходится обучать полицейских областно-
го и районного звена, не всегда понимаю-
щих нововведения. И тем не менее с января 
2015 года сеть в целом работает. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ рассказали, что руководство МВД ку-

рирует внедрение ИСОД, поэтому едва ли не 
каждому выезжающему в регионы инспек-
тору из Москвы или областного главка ста-
вится задача проверять в том числе и «ком-
пьютерную грамотность» местной полиции.

Делается это так: приезжий офицер сооб-
щает, например, дежурному по райотделу 
свои установочные данные и просит в режи-
ме онлайн выяснить, какой автомобиль нахо-
дится у него в собственности. Если дежурный 
по старой привычке хватается за телефон или 
пытается подключиться к скачанной из ин-
тернета базе ГИБДД, проверяющий объясня-
ет ему, что получить нужную информацию по 
закрытым каналам ИСОД будет проще, быс-
трее и, главное, безопаснее. Для этого потре-
буется только ввести свой персональный код 
доступа, предоставленный всем без исклю-
чения сотрудникам МВД в соответствии с их 
должностью и спецификой работы.

К осени прошлого года, по данным собе-
седников 

”
Ъ“, ИСОД уже прочно прижился 

в полиции. «Следственное поручение в со-
седний регион, которое раньше шло неделя-
ми, теперь отправляется по спецсвязи за ми-
нуту»,— говорят они. Наконец, по мнению 
пользователей ИСОД, проверить его работу 
может не только сотрудник МВД, но и любой 
обычный гражданин, обратившийся, к при-
меру, за справкой об отсутствии судимости, 
он будет приятно удивлен скоростью предо-
ставления услуги.

Наконец, качество проведенной модерни-
зации, по мнению представителей обвиняе-
мого, гарантировалось уже одной только ре-

путацией генерального подрядчика — Анд-
рей Нечаев привлек к проектированию ИСОД 
крупнейший в стране профильный НИИ авто-
матической аппаратуры (НИИАА) им. акаде-
мика Семенихина. О конструкторских разра-
ботках этого предприятия, с учетом их особой 
секретности, сообщается немногое. Известно, 
например, что еще в 1950–70-е годы специа-
листы НИИАА создали единую автоматизи-
рованную систему управления российскими 
зенитно-ракетными комплексами и авиаци-
ей, модернизированную ими же в сегодняш-
ний ядерный щит страны. «Пока в мире есть 
оружие массового поражения, стране нуж-
на адекватная система управления им»,— го-
ворил в одном из редких интервью занимав-
ший должность гендиректора НИИ Борис За-
лещанский. Ученый пояснял, что вооружен-
ные силы в критический момент смогут дей-
ствовать эффективно лишь в том случае, если 
будут подчиняться одному человеку — вер-
ховному главнокомандующему. «Под одного 
человека», по словам конструктора, и была по-
строена разработанная в его институте сегод-
няшняя АСУ ВС РФ.

Отметим, что в процессе проводимого 
расследования сотрудники СКР и ФСБ прове-
ряли на причастность к возможным финан-
совым злоупотреблениям не только сотруд-
ников фирмы-генподрядчика, но и привле-
ченных ими на субподряды ученых, работа-
ющих в частных предприятиях. В несколь-
ких конструкторских бюро, по данным 
источников 

”
Ъ“, проводились обыски и вы-

емки всей имеющей отношение к госкон-
тракту документации. Однако в итоге всем 
участникам строительства закрытой поли-
цейской коммуникационной сети, кроме 
Андрея Нечаева, удалось сохранить за собой 
статус свидетелей.

Не нашло следствие каких-либо злоупо-
треблений и в действиях бывшего заммини-
стра Махонова. Как пояснил 

”
Ъ“ представля-

ющий интересы экс-чиновника сотрудник 
адвокатского бюро «Закон» Александр Ма-
трюк, его клиент на состоявшихся недавно 
допросах «дал исчерпывающие показания 
по существу создания и функционирования 
ИСОД, и сейчас каких-либо вопросов и пре-
тензий к нему у следствия нет». При этом ком-
ментировать расследование по существу ад-
вокат Матрюк отказался, сославшись на дан-
ную им подписку о неразглашении. По той 
же причине не захотели обсуждать эту исто-
рию с 

”
Ъ“ и представители остальных свиде-

телей по делу из числа разработчиков ИСОД. 
А в НИИАА, как оказалось, прокомментиро-
вать уголовное дело и вовсе некому — в ин-
ституте нет ни подразделения, ни сотрудни-
ка, отвечающего за контакты со СМИ.

Сергей Машкин

Чиновника МВД арестовали за «следопыта»
Попытку выслужиться перед начальством ведомство оценило почти в полтора миллиарда
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто  помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,145 млрд руб. В 2018 
году (на 22 февраля) собрано 210 650 978 руб., помощь полу-
чили 293 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни нацио-
нальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной  премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд  вошел  
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг, 
 получил благодарность президента РФ за большой вклад 
в благо творительную деятельность и президентский грант 
на развитие  Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лиза Макарова, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 155 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 44 тыс. руб.

После курса лечения в Институте медтехноло
гий (ИМТ, Москва), пройденного с вашей помо
щью, само чувствие Лизы заметно улучшилось. Доч
ка окрепла, у нее появился интерес к окружающему 
миру. Теперь Лиза живо реагирует на двухлетнюю 
сестренку, улыбается ей, хочет играть. Дочка уве
ренно сидит, ходит с поддержкой, издает новые зву
ки. Улучшился сон, появился аппетит. Местные вра
чи считали дочку безнадежной. Какое счастье, что 
мы попали в ИМТ! Там врачи верят в Лизу, говорят, 
что у нее большой потенциал. Лечение нужно про
должать, и нам вновь нужна ваша поддержка. Оксана 
 Макарова, Тверская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «У Лизы 
заметно снизился тонус мышц, улучшились опора 
на ноги и зрительный контакт, она научилась сосре
дотачиваться, проявлять эмоции. Лечение необхо
димо продолжать».

Леня Борисов, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется послеоперационное лечение  
специальными шлемами. 134 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 46 тыс. руб.

Сразу после рождения Лени неонатолог обрати
ла внимание на странную форму его головы: лоб 
сына сильно выдавался вперед. Предположитель
но поставили диагноз «краниостеноз» — раннее за
крытие черепных швов. Это опасная патология — 
сросшиеся кости черепа не дадут мозгу малыша 
нормально развиваться. После выписки из роддо
ма мы обратились к нейрохирургу. Он подтвердил 
диагноз и сказал, что до полугода можно провес
ти щадящую операцию по реконструкции черепа. 
Сразу после нее необходимо будет начать лечение 
с помощью ортопедических шлемов. Операцию 
проведут по госквоте, а вот изготовление шлемов 
в нее не входит. Я работаю прорабом на стройке, та
ких денег у меня нет. Помогите нам! Андрей Борисов, 
Кемеровская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Для закрепле
ния результатов операции мальчику нужно будет но
сить индивидуально изготовленные краниальные 
ортезы (шлемы)».

Даня Миронов, 4 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 110 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 41 тыс. руб.

Мы очень благодарны Русфонду за помощь в ле
чении сына, но приходится опять обращаться к вам. 
Даня родился с двусторонней косолапостью. В 2014 
году его лечили по методу Понсети, ножки выпря
мились, Даня научился ходить. А недавно правая 
стопа у сына опять начала подворачиваться, при 
ходьбе он ставит ее на внешнее ребро. Доктор диа
гностировал рецидив и сказал, что Дане нужно сроч
но провести этапные гипсования и операцию. Опла
тить все это мы не можем. У нас трое детей, работа
ем на комбинате, я вальцовщик, жена — машинист 
 крана.  Дмитрий Миронов, Вологодская область 
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «У мальчика в пери
од активного роста произошел рецидив косолапо
сти. Планируется курс этапных гипсований и опера
ция — перемещение сухожилия».

Аня Степина, 12 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 290 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 49 тыс. руб.

Аня росла здоровой, с семи лет занималась ху
дожественной гимнастикой в школе олимпийско
го резерва. Осенью 2017 года дочь проходила мед
осмотр, и врача насторожил шум в ее сердце. После 
проведения УЗИ у Ани диагностировали дефект 
межпредсердной перегородки. Спорт теперь под 
запретом, у дочки появилась одышка и боль в гру
ди. Врачи говорят, что нужна операция. Ее прове
дут щадяще, без вскрытия грудной клетки. Но эта 
операция дорогая, мне не собрать нужную сумму. 
Я матьодиночка, надеюсь на вашу помощь. Юлия 
Степина, Омская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Ани есть признаки ле
гочной гипертензии, ей требуется эндоваскуляр
ное закрытие дефекта окклюдером. После ща
дящей операции девочка быстро восстановится 
и будет здорова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Матвей Борисов живет в Нижнем 
Новгороде в большой приемной 
 семье. У Матвея Spina bifida — вро-
жденный порок развития спинного 
мозга. Фотографию мальчика с ог-
ромными глазами Наталья увидела 
год назад в интернете — выложили 
волонтеры, которые навещали Мат-
вея в доме ребенка города Дзер-
жинска. У Натальи и ее мужа Алек-
сандра уже было трое своих детей, 
и им очень хотелось поделиться ро-
дительским теплом еще с одним 
ребенком. Они прошли школу при-
емных родителей, собрали доку-
менты, и тут как раз Наталья нашла 
Матвея: «Он даже не улыбался на 
этой фотографии, но я и так поняла, 
что это наш мальчик, что мы долж-
ны его забрать».

Только на фотографии не было вид
но того, что во многом определило 
судьбу Матвея, всю его предыдущую 
да и последующую жизнь,— диагно
за со сложным латинским названием 
Spina bifida. При этой патологии, ког
да плод еще находится в утробе мате
ри, его спинной мозг начинает разви
ваться неправильно и скручивается 
в небольшую петлю на пояснице. Ре
бенок рождается с заметным бугор
ком на спине. Обычно в первые же сут
ки младенца оперируют, вправляя пет
лю спинного мозга на место. Нервные 
окончания при этом рвутся, так что 
возникают сопутствующие Spina bifida 
заболевания — гидроцефалия, пробле
мы с органами малого таза, подвыви
хи тазобедренных суставов, пропадает 
чувствительность ног.

Вероятно, обо всех этих последстви
ях Spina bifida врачи рассказали род
ной маме Матвея. Точно никто не знает, 
но на второй день жизни сына она, не 
сказав ничего и никому, собрала вещи 
и ушла из роддома — так Матвей стал 
сиротой и оказался в доме ребенка.

Наталья о диагнозе Spina bifida ни
когда не слышала, но довольно быст
ро нашла всю информацию в интер
нете. Получалось, что Матвей — ребе
нок особенный и, вероятно, навсегда 
останется инвалидом. А дальше собы
тия развивались с нарушением ожида
емой логики, зато в полном соответ с
твии с законами добра и человеческо
го  великодушия. 

Наталья рассказала Александру, что 
у мальчика, который так понравил
ся ей на фотографии, сложный и тяже
лый диагноз.

— Конечно, надо забирать,— сказал 
Александр,— с таким диагнозом нахо
диться в доме ребенка совсем не вари
ант, такой малыш должен жить дома.

Так у Матвея появились мама, папа, 
две сестры и брат.

У Натальи есть удивительная мане
ра говорить про Матвея: несмотря на то 
что мальчику всего три года, она никог
да не говорит про него «ребенок», всег
да — «человек». «Матвей — человек со 
стержнем», «Матвей — очень умный 
и добрый человек», «Матвей — человек 
с прекрасным чувством юмора». 

— Дома мы совсем не замечаем его 
диагноза — занимаемся, как и с други
ми детьми: детский сад, бассейн, мас
саж,— говорит Наталья.— Диагноз ста
новится заметным только при столк
новении с медицинской сис темой. 
И никто нам не говорит, что с Матвеем 
делать.

О столкновении с замкнутой си
стемой рассказывают все родите

ли детей с этим диагнозом. Специ
альная программа «Русфонд.Spina 
bifida» и была создана для того, что
бы попытаться преодолеть ее. Для то
го чтобы ребенок со Spina bifida нор
мально развивался, рос, участвовал 
в обычной детской жизни, нужно со
провождение целой команды специ
алистов и довольно много сложных 
исследований. Таких детей должны 
обследовать и лечить и уролог, и ор
топед, и невролог, и физический те
рапевт. Кроме того, каждому из этих 
врачей недостаточно быть блестя
щим профессионалом в своей облас
ти — нужно, чтобы он умел выби
рать путь лечения или реабилитации 
 вместе с коллегами.

— Матвей немножко ходит за обе ру
ки, сам про себя говорит: «Я как Мишка 

косолапый из стишка»,— рассказывает 
Наталья.— Но мы даже не знаем, мож
но ли ему ходить, нужно ли его както 
специально реабилитировать.

Еще Наталья не знает, есть ли у Мат
вея фиксация спинного мозга. Такое 
часто бывает при Spina bifida — спин
ной мозг будто прилипает к позвоноч
нику. Наталья не знает, как сделать, 
чтобы Матвей обходился без пам
перса, как именно с ним должен за
ниматься массажист, а как — тренер 
по плаванию.

Именно поэтому Наталья и Алек
сандр так рассчитывают на Русфонд, 
а значит — на нас с вами. Если необ
ходимую сумму удастся собрать, Мат
вей попадет на обследование в клини
ку Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Мос ква) в рамках программы помо
щи детям со Spina bifida. Это, пожалуй, 
единственное, в чем нуждается эта 
 семья. На все остальное им хватает — 
и ресурсов, и любви, и опыта.

Вера Шенгелия,
Нижегородская область

Человек Матвей
Трехлетнего мальчика спасет  
дорогое обследование и лечение

Из свежей почты

«Помогайте друг другу  
в благочестии и богобоязненности»
Может ли мусульманин стать донором костного мозга?

ДОНОРСТВО И РЕЛИГИЯ
Для любого верующего человека 
важно следовать заповедям, уста-
новленным его религией. В этой 
 рубрике мы рассказываем, что ду-
мают о донорстве костного мозга 
представители разных конфессий. 
Первым нашим собеседником стал 
владыка Пантелеимон, епископ 
Орехово-Зуевский, председатель 
Синодального отдела по церковной 
благотворительности и социально-
му служению Московского патри-
архата («Заповедь о любви», Мария 
Строганова, см. ”Ъ“ от 8 декабря 
2017 года). Теперь Русфонд обра-
тился к Верховному муфтию Талга-
ту Сафа Таджуддину и в Духовное 
управление мусульман Республики 
Татарстан.

Шейх-уль-Ислам Талгат Сафа 
Таджуддин, Верховный муфтий, 
председатель Центрального 
духовного управления  
мусульман России:
— В ответ на ваше обращение по теме 
«Отношение ислама к донорству кост
ного мозга» сообщаем, что мусульмани
ну дозволяется быть донором любой ча
сти тела, если это не приведет к смерти 

или причинению вреда его здоровью. 
Но если в случае донорства может на
ступить смерть донора или причинен 
серьезный вред его здоровью, донорст
во не дозволяется.

Во всех случаях донорства, в том чи
сле и костного мозга, должно быть ме
дицинское заключение сведущих до
кторов о последствиях для донора.

«Ни один из вас не уверует истин
но, пока не будет любить для других то, 
что любит для себя» (хадис). Заверши
тель миссии всех посланников божьих 
Мухаммад, да благословит его Аллах 
и приветствует, как и все предыдущие 
посланники и пророки, учил о единст
ве рода человеческого от Адама и Евы. 
Поэтому помощь и содействие, в том 
числе и донорство, независимо от на
циональности и веры, тем более тяже
лобольным детям, является богоугод
ным делом.

Решение Совета улемов 
Централизованной религиозной 
организации — Духовного 
управления мусульман  
Республики Татарстан:
— Донорство считать допустимым при 
выполнении следующих условий: на
личие крайней нужды в донорстве и от
сутствие иных вариантов лечения бо

лезни. Согласно канонам ислама, до
норство костного мозга следует считать 
весьма одобряемым действием, так 
как реципиент, невзирая на его верои
споведание, как правило, переживает 
крайнюю нужду, граничащую с риском 
потери жизни или необратимой потери 
какойлибо функции организма. При 
этом важно отметить, что подобное до
пустимо только после заключения ква
лифицированного и заслуживающего 
доверия врача о том, что процедура до
норства спасет реципиента и не повре
дит здоровью и жизни донора.

Всевышний Аллах говорит: «Помо
гайте друг другу в благочестии и богобо
язненности, но не помогайте друг дру
гу в грехе и вражде» (Коран, 5:2). Пророк 
Мухаммад, да благословит его Аллах 
и приветствует, сказал: «Принимайте 
лекарства, так как Всемогущий Аллах не 
создал болезни, не создав для нее лече
ния, кроме одного недуга — старости».

Основополагающий принцип ис
ламского богословия гласит: «Крайняя 
нужда смягчает запрет». То есть человек 
свят, а его тело запретно к разному ро
ду посягательств, но возможность спа
сения другого человека снимает дан
ный запрет.

Подготовила  
Марианна Беленькая

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Таких детей, как Матвей, 
должны обследовать  
и лечить и уролог,  
и ортопед, и невролог, 
и физический терапевт 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 16.02.18–22.02.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 42 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

16 февраля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Саратов» мы рассказа-
ли историю восьмилетне-
го Сережи Серова из Са-
ратовской области. У него 
рецидив острого лимфо-
бластного лейкоза с по-
ражением центральной 
нервной системы. Сей-
час мальчик в ремиссии, 

но болезнь может вернуться. Единственный 
шанс на спасение — трансплантация  костного 
мозга и дорогие лекарства. Рады сообщить: 
1 983 000 руб. для покупки лекарств собрано. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 16 февраля 64 748 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Сара

тов», «Волга», «ВолгоградТРВ», «Югория», «Алтай», 
«Тула», а также 169 региональных СМИ — партне
ров Русфонда исчерпывающе помогли 33 детям 
на 20 272 387 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарства  
у Сережи Серова
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Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «Матвей родился с врожденной патологией спинного 
мозга — Spina bifida, сразу был прооперирован. Потом мальчик попал в дом ребенка, где не было 
возможности провести комплексное обследование. Сейчас Матвей живет в приемной семье, 
родители активно занимаются его реабилитацией. Есть определенные успехи. Но теперь мальчика 
надо полноценно обследовать, чтобы оценить тяжесть проблем и выработать правильную тактику 
лечения. Кроме того, чтобы ребенок смог в дальнейшем социализироваться, ходить в детский сад 
и школу, надо научить его передвигаться в ортезах без дополнительной поддержки и самостоятель-
но пользоваться туалетом».

Стоимость обследования и лечения 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 
43 тыс. руб. Не хватает 615 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Матвея Борисова, пусть вас не смущает цена  спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить  
в Рус фонд или на банковский счет приемной мамы Матвея — Натальи Александровны Воловьевой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Парень 
из нашего города
Кто такой потенциальный донор 
костного мозга?

Это любой парень, если ему исполнилось 18 лет. 
И не только парень, но и девушка. И не только они, 
но и дедушки и бабушки тоже, если им еще нет 45. 
Любой гражданин РФ в 18 лет вместе с правом го-
лосовать получает и право спасать людей, кото-
рым повезло меньше: у них рак крови, и послед-
ним шансом выжить остается трансплантация 
костного мозга (ТКМ). Если, конечно, гражданин 
пожелает спасать — такой вид донорства везде 
в мире дело добровольное и безвозмездное. 

Это все прописные истины. Русфонд рассказывает 
о них пятый год кряду, помогая на ваши, дорогие дру
зья, деньги медучреждениям строить локальные ре
гистры и Национальный регистр доноров костного 
мозга (РДКМ). Нам с вами многое удалось. 4,5 года мы 
финансировали восемь локальных РДКМ и нарасти
ли их на 28 тыс. добровольцев, вложив 542 млн руб.

Однако 2 февраля на заседании Совета при Прези
денте РФ по развитию гражданского общества и пра
вам человека, посвященном роли гражданского об
щества в донорстве крови и костного мозга, ктото вос
кликнул: «То есть регистр потенциальных доноров 
костного мозга — это всего лишь список доброволь
цев?!» В заседании участвовали руководители учреж
дений Минздрава РФ и Федерального медикобиоло
гического агентства России (ФМБА). Так и есть, господа. 

Тут важно вот что. До декабря 2017 года вопрос «Кто 
такой потенциальный донор костного мозга?» никого 
в Минздраве и в ФМБА не занимал. Хотя именно в их 
учреждениях и создаются локальные РДКМ. Но 1 дека
бря 

”
Ъ“ и rusfond.ru опубликовали доклад Русфонда 

«Программамаксимум. Или минимум?» — и в чинов
ных кругах стало расти недоумение. Напомню, речь 
шла о Программе ускорения строительства Националь
ного РДКМ в 2018–2022 годах. Она предусматривает от
крытие четырех лабораторий первичного типирова
ния добровольцев в Казани, Петербурге, Москве и Киро
ве. Первичное типирование — это исследование крови 
для определения фенотипа человека. Фенотип — это 
гены, отвечающие за тканевую совместимость. С 2004 
года такие исследования наши медцентры ведут, в от
личие от стран ЕС, в приспособленных условиях, да 
еще по устаревшей технологии — качеством пожиже, 
 ценой подороже. Причем подороже в разы. 

Суть Программы Русфонда и сводится к внедре
нию новой — NGSтехнологии. Она позволит за пять 
лет увеличить Национальный РДКМ с сегодняшних 
75 тыс. потенциальных доноров до 300 тыс., сокра
тив затраты. Для этого медучреждения выделяют 
помещения под новые лаборатории, набирают пер
сонал и создают с Русфондом совместные предпри
ятия в форме НКО (СП НКО). Русфонд оборудует ла
боратории и финансирует эти предприятия. СП НКО 
подряжают медучреждения на типирование. 

Разница в отношениях медиков и фонда между тем, 
как было и как предлагаем мы теперь, только в том, что 
Русфонд получает контроль производства фенотипов. 
Тут и родилось недоумение в начальственных умах оте
чественного здравоохранения. Сначала нам говорили, 
что закон запрещает некоммерческим организациям 
иметь дело с биоматериалами. Но Русфонд и не претен
дует. Тогда нам заявили, что НКО не вправе опериро
вать фенотипами в соответствии с законом «Об охране 
здоровья граждан». А вот это неправда. Зато по закону 
«О персональных данных» юридическое лицо вправе 
хранить персональные данные человека и оперировать 
ими, если тот разрешил. Фенотип — часть этих данных.

Итак, потенциальный донор — это человек, кото
рый согласен поделиться костным мозгом с больным, 
а себя считает здоровым. Согласие не налагает ника
кой ответственности, кроме моральной. И никаких 
медсправок: доброволец заполняет анкету, сообщает 
об отсутствии у него хронических болезней, в частно
сти туберкулеза и ВИЧ, подписывает информирован
ное согласие на хранение своих данных в локальном 
и Национальном РДКМ. И сдает около 9 мл крови. Вот 
и есть новый потенциальный донор в РДКМ. 

Мы продолжим публикацию азбучных истин из Программы 
Русфонда. На очереди рассказы о реальных донорах кост-
ного мозга, о правах и обязанностях учредителей СП НКО, 
о правильной организации работы Национального РДКМ.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21892,78 (+156,34)
РТС* 1301,01 (+9,82)
FTSE 100 7244,79 (-7,98)

DAX 30 12483,79 (+21,88)
DJIA 25309,99 (+347,51)
NASDAQ Composite 7337,39 (+127,31)

*22.02.18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.02.18
Австралийский доллар 44,3302
Английский фунт 78,8805
Белорусский рубль** 28,9080
Датская крона* 93,5612

Доллар США 56,7608
Евро 69,6341
Индийская рупия*** 87,2773
Казахский тенге*** 17,7488

Канадский доллар 44,7041
Китайский юань* 89,2325
Норвежская крона* 71,9065
СДР 82,2884

Сингапурский доллар 42,8707
Новая турецкая лира 14,9414
Украинская гривна* 20,9527
Шведская крона* 69,7119

Швейцарский франк 60,3838
Японская иена*** 52,8819
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Несмотря на низкий уровень и сверх-
высокую концентрацию, в 2017 году 
инвестиции впервые за последние 
три года выросли почти на 4%. Пред-
ложение же инвестиционных това-
ров, прежде всего машин и оборудо-
вания, увеличилось на 10%, оценили 
в ЦМАКП. И хотя основой восстанов-
ления инвестиций были государст-
венные и квазигосударственные про-
екты, опросы промышленников по-
казывают: доля респондентов, кото-
рые назвали инвестклимат в РФ удов-
летворительным, за год выросла с 58% 
до 66%. По данным Центра конъюн-
ктурных исследований ВШЭ, усили-
вается и интенсивность инвестиро-
вания — о росте капвложений за про-
шедший год сообщили 37% руководи-
телей компаний, а об увеличении по-
требности в них говорит большинст-
во респондентов.

Судя по косвенным признакам, 
эта потребность продолжила расти 
и в 2018 году. По данным ЦБ, корпора-
тивное кредитование за январь увели-
чилось на 1% (еще год назад оно не ме-
нялось). Предложение инвесттоваров 
за январь, по оценкам ЦМАКП, также 

выросло на 1%, причем в сравнении 
с концом 2017 года ввоз импортного 
оборудования несколько сократил-
ся «при одновременном наращива-
нии производства машин и оборудо-
вания для внутреннего рынка, а так-
же стройматериалов». Опросы же про-
мышленников ИЭП имени Егора Гай-
дара фиксируют заметное улучшение 
инвестиционных планов компаний 
и в феврале. Таким образом, в целом 
вероятность дополнительного ожив-
ления инвестиций частных компа-
ний в 2018 году увеличилась. Вспле-
ска можно ожидать после президент-
ских выборов, когда действие основ-
ных ограничений — экономической 
неопределенности и инвестицион-
ных рисков — ослабнет.

Отметим, что возможное усиле-
ние инвестактивности предприя-
тий ставит под угрозу тенденцию 
восстановления реальных доходов 
граждан: увеличение зарплат в 2017 
году опиралось на частные влива-
ния, во многом продиктованные де-
фицитом квалифицированной рабо-
чей силы и восстановлением финан-
сового сектора. На фоне же сверхниз-
ких инфляции и безработицы прио-
ритет инвестиций, вероятнее всего, 
заставит промышленность заморо-
зить рост зарплат.

Однако и на инвестиционный про-
рыв РФ рассчитывать не приходит-
ся: выбор капвложений как приори-
тета — это история не про эффектив-
ность, а про выживание. В 2017 году 
65% компаний вкладывались в заме-
ну изношенного оборудования: его 
средний возраст в 45% организаций 
до сих пор составляет 10–30 лет. При 
этом в ВШЭ обнаружили, что 29% ре-
спондентов закупали импортное обо-
рудование, бывшее в употреблении, 
а более 50% участников опроса в оцен-
ке влияния инвестиций отмечали от-
сутствие изменений в конкуренто-
способности относительно 2016 года 
и почти 45% не ждут перемен в 2018 
году. Де-факто это означает, что компа-
ниям приходится наращивать вложе-
ния, чтобы не допустить критическо-
го ухудшения ситуации.

правила  
игры

Несмотря на рост кап-
вложений, на инвести-
ционный прорыв РФ 
рассчитывать не при-
ходится: это история 
не про эффективность, 
а про выживание

в использование прибыли 
пересматривает старший 
корреспондент отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

«Газпром» заработает на морозах
Цены на газ в Европе взлетели на 30%
«Газпром» на прошлой неделе непре
рывно ставил абсолютные суточные 
рекорды экспортных поставок на фоне 
резких холодов в Европе. Морозы 
и истощенные к концу зимы хранили
ща привели к росту цен на газ на спо
те более чем на 30%, а по прогнозам, хо
лода должны усилиться на этой неделе. 
Причем помимо непосредственного 
роста экспорта «Газпром» сможет выиг
рать от снижения запасов в подземных 
хранилищах, что положительно отра
зится на летних продажах монополии.

Холодная погода в Европе на фоне со-
кращения запасов в подземных хранили-
щах (ПХГ) к весне вызвала резкий взлет цен 
на газ и увеличение импорта прежде всего 
из России.

Морозный воздух из Арктики привел 
к установлению холодной погоды на боль-
шей части Европы, причем максимальные 
холода еще предстоят — по данным weather.
com, сильнее всего температура понизится 

с 27 февраля по 1 марта. Но уже за прошедшую 
неделю спотовые цены на газ на самом лик-
видном европейском хабе — нидерландском 
TTF — выросли на 34%, почти до $330 за 1 тыс. 
кубометров. Спотовые цены на британском 
NBP, по данным Platts, увеличились пример-
но до $326 за 1 тыс. кубометров. Это означает, 
что цены на газ в Европе приблизились к це-
нам на сжиженный газ в Азии, которые состав-
ляют около $350 за 1 тыс. кубометров.

Причем резкий рост спроса на газ проис-
ходит, когда хранилища в основном опусто-
шены в ходе зимы и уже не могут полностью 
покрывать суточные пики потребления. Так, 
по данным операторов хранилищ, в Бельгии 
они заполнены на 13%, во Франции — на 19%, 
в Нидерландах — на 22%. В Германии, на круп-
нейшем европейском рынке, заполнение хра-
нилищ составляет 35%, однако они довольно 
быстро опустошаются (на 1,1 процентного 
пункта только за сутки 23 февраля). В Италии 
наиболее сложная ситуация, поскольку из-
за профилактических работ на газопроводе 

в Швейцарии перетоки между Северо-Запад-
ной и Южной Европой ограничены, кроме 
того, в марте ожидаются профилактические 
работы на месторождениях в Ливии.

В этой ситуации европейские клиенты уве-
личивают отбор российского газа, в том числе 
и потому, что рост спотовых цен делает его бо-
лее экономически привлекательным. «Газ-
пром» сообщал о новых абсолютных рекор-
дах суточных экспортных поставок после-
довательно каждый день с 21 по 24 февраля, 
в субботу поставки составили 655,2 млн кубо-
метров. Учитывая, что традиционно поставки 
газа снижаются в выходные дни и возраста-
ют в начале рабочей недели, почти наверняка 
«Газпром» установит новые рекорды.

Рост экспорта обеспечивает украин-
ский транзитный маршрут, загрузка которо-
го выросла по сравнению с началом февра-
ля на 50 млн кубометров в сутки, до 252 млн 
кубометров, тогда как альтернативные Nord 
Stream и «Ямал Европа» уже работают с загруз-
кой выше 90%.

В 2012 году и в меньшей степени в 2013 
году резкое похолодание в конце зимы приво-
дило к довольно серьезным проблемам в Ев-
ропе, особенно в Италии: в 2012 году местный 
газовый оператор Snam даже жаловался на не-
допоставки со стороны «Газпрома». В 2018 году 
недопоставки маловероятны, считают собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли, с тех пор гибкие добыч-

ные мощности монополии на Ямале выросли 
за счет запуска Бованенково, а с разблокиро-
ванием объемов Opal увеличились и возмож-
ности трубопроводных поставок в Европу.

Более того, холода способны положи-
тельно повлиять на экспорт «Газпрома» ле-
том, если заставят европейцев потратить за-
пасы в ПХГ. Это может помочь «Газпрому» со-
хранить экспортные объемы в ЕС на рекорд-
ном уровне прошлого года (165,6 млрд кубо-
метров), хотя клиенты компании будут при 
прочих равных условиях менее склонны вы-
бирать российский газ, так как он подорожает 
из-за роста цен на нефть.

Юрий Барсуков

Белоруссии перекрывают молочные реки
Россия хочет ограничить импорт из республики
С 26 февраля может быть введен временный запрет 
на импорт в Россию части молочного сырья из Бело
руссии. Это уже вызвало возмущение чиновников 
Евразийской экономической комиссии, посчитав
шей действия Москвы грубым нарушением положе
ний ЕЭК. Эмбарго позволит без ущерба распродать 
перед новым сезоном запасы сырья, рассчитывают 
российские молочники, жалующиеся на заметное 
падение цен на сырье внутри страны.

Россельхознадзор 22 февраля сообщил о введении с 26 
февраля временных ограничений на импорт в Россию из Бе-
лоруссии консервированных и сгущенных молока, сливок, 
сывороточного концентрата, молочного белка и молочной 
сыворотки. Ограничения не коснутся продукции в потреби-
тельской упаковке. В службе объяснили решение продолжа-
ющимся поступлением небезопасных продуктов этой кате-
гории из республики. По данным Россельхознадзора, с 2016 
года по февраль 2018 года доля белорусской молочной про-
дукции, в которой были выявлены запрещенные и вредные 
вещества, выросла с 2,6% до 65,6%.

Белоруссия — крупнейший импортер молочных продук-
тов в Россию. На нее приходится около 90% всех поставок. 
На прошлой неделе Россельхознадзор предупреждал о воз-
можном ограничении поставок молочных продуктов из ряда 
регионов Белоруссии, но о запрете импорта речи не шло. 
В Минсельхозе Белоруссии в четверг выразили недоумение 
относительно причин ограничений импорта. Член коллегии 

(министр) по промышленности и агропромышленному ком-
плексу Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) Сергей 
Сидорский заявил, что введение ограничений на поставки 
белорусского молока в Россию грубо нарушает положение 
ЕЭК. «Ограничение поставок продукции со всей территории 
республики возможно исключительно при ухудшении эпи-
зоотической ситуации по особо опасным и карантинным бо-
лезням, общим для человека и животных, но сейчас таких 
оснований не имеется»,— говорит он. Ограничения на им-
порт в РФ молочных продуктов из Белоруссии будут обсу-
ждаться на встрече чиновников двух стран в Москве уже в по-
недельник, 26 февраля.

Решение Россельхознадзора — беспрецедентный шаг, воз-
мущен собеседник 

”
Ъ“ в крупной пищевой компании. По его 

словам, большая часть российских кондитеров и произво-
дителей молочных продуктов зависят от белорусского сухо-
го молока. По подсчетам исполнительного директора «Союз-
молока» (куда входит Danone, PepsiCo, Valio, Hochland) Арте-
ма Белова, сегодня Россия импортирует 60–70% сухого моло-
ка для переработки, на Белоруссию приходится 75–80% этих 
поставок. При этом, отмечает он, сегодня в России сформи-
рован запас сухого молока объемом 30 тыс. тонн — это в два 
раза больше, чем годом ранее. «Этого хватит на несколько 
месяцев»,— уточнил господин Белов. Совладелец кондитер-
ской фабрики «Победа» Виталий Муравьев не исключает крат-
ковременного и незначительного роста цен на сухое молоко 
в России. «Но это некритично»,— считает он.

Источник 
”
Ъ“ в молочной отрасли надеется, что решение 

Россельхознадзора поможет поддержать цены на российское 
сырье и позволит распродать запасы перед началом периода 
«большого молока». По данным Артема Белова, в январе 2018 
года средние цены на сухое обезжиренное молоко в России 
были на уровне 138 руб. за 1 кг против 146 руб. в декабре 2017 
года. Падение внутренних цен на молочное сырье обсужда-
лось в Минсельхозе в течение последних нескольких недель, 
отмечает собеседник 

”
Ъ“ в пищевой компании. Неслучайно 

глава Минсельхоза Александр Ткачев поддержал введение ог-
раничений, отметив, что через Белоруссию осуществляется 
реэкспорт некачественной продукции. От других коммента-
риев в Минсельхозе воздержались, в Россельхознадзоре на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Участник рынка сомневается, что запрет, если и будет вве-
ден, продержится долго. Это слишком важная статья экспор-
та Белоруссии, и проблему, если она обострится, будут решать 
на самом высоком уровне, считает он. Год назад президент ре-
спублики Александр Лукашенко даже поручил МВД Белорус-
сии возбудить уголовное дело в отношении главы Россель-
хознадзора Сергея Данкверта за «нанесение ущерба» стране. 
По подсчетам участников рынка, потери Белоруссии от полно-
го запрета импорта в РФ только сухого молока могут составить 
до 40 млрд руб. в год. Артем Белов добавляет, что даже если за-
прет и будет введен, то контролировать это будет сложно из-
за отсутствия таможенных постов между странами.

Анатолий Костырев

«Аэрофлот» нашел новую причину заде
ржек своих рейсов — компания обвиня
ет в них авиадиспетчеров.  Руководство 
перевозчика жалуется: с начала года из
за длительного ожидания в зоне над 
Москвой около 15% его судов  прибыли 
в Шереметьево с опозданием, несмот
ря на благоприятные метеоусловия. 
Во ФГУП ГК по организации воздушно
го движения (ОрВД) считают, что «Аэ
рофлот» и Шереметьево при планиро
вании рейсов просто не учитывают 
текущие инфраструктурные ограниче
ния аэропорта.

Гендиректор «Аэрофлота» Виталий Савель-
ев пожаловался главе Росавиации Александ-
ру Нерадько и гендиректору ФГУП ГК по ОрВД 
Игорю Моисеенко на проблемы с задержками 
при посадке рейсов в Шереметьево. В письме 
(копия есть у 

”
Ъ“) говорится, что с 11 января 

по 12 февраля 1,6 тыс. из 10,8 тыс. рейсов сели 
с опозданием из-за вынужденного ожидания 
в очереди на посадку. Топ-менеджер указыва-
ет на «ненадлежащее векторение» самолетов, 
то есть проблемы с прокладкой маршрутов 
диспетчером, из-за чего пунктуальность рей-
сов «Аэрофлота» снизилась на 14,7%. Пребыва-
ние самолетов в зоне ожидания, подчеркива-
ет Виталий Савельев, также увеличивает рабо-
чее время экипажей, что может нарушить ме-
сячные и годовые санитарные нормы налета.

«Аэрофлот» опасается, что опоздания рей-
сов могут спровоцировать дополнитель-
ные проверки компании прокуратурой. Кро-
ме того, она несет дополнительные расходы 
на топливо и отправку пассажиров, опоздав-
ших на стыковочные рейсы. Если ситуация 
не изменится, «Аэрофлот» оставляет за собой 
право обратиться в суд. В компании подтвер-
дили отправку письма. С задержками на при-
лете в Шереметьево сталкиваются и другие 
авиакомпании, подтвердили 

”
Ъ“, например, 

в «Северном ветре». В Минтрансе запрос пере-
направили в Росавиацию, где на него не отве-
тили. В Шереметьево подчеркнули, что ситу-
ация касается авиакомпании и диспетчеров. 
Это не первый конфликт группы с ГК ОрВД: 
в конце 2016 года ее лоукостер «Победа» пода-
вал к ФГУПу иск о некачественном обслужива-
нии, но проиграл.

В конце 2017 года «Аэрофлот» жаловался 
на ФГУП из-за задержек, но тогда их основной 
причиной указывалась работа новой системы 
управления полетами над Москвой, которая 
так и не смогла сбалансировать потоки само-
летов. Во ФГУПе указывали на инфраструктур-
ные ограничения самого «Аэрофлота» и огра-
ничения аэропорта, где ведется реконструк-
ция части летной зоны и строится третья 
взлетно-посадочная полоса (ВПП; см. 

”
Ъ“ от 14 

ноября 2017 года).

Представитель ФГУПа сообщил 
”
Ъ“, что 

по всем случаям, описанным в письме, «про-
водится анализ», разбор займет около двух 
недель. Но там не согласны с критикой, уве-
ряя, что самолеты «Аэрофлота» отправляются 
в зону ожидания, когда невозможно обеспе-
чить их безопасную посадку, поскольку ВПП 
заняты, очищаются от снега или заливаются 
их швы. Из-за реконструкции терминально-
го комплекса пропускная способность Ше-
реметьево частично ограничена, заблокиро-
ваны некоторые рулежные дорожки, пояс-
нили в ГК ОрВД. Также этой зимой корректи-
вы в расписание регулярно вносит погода.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что между 

авиакомпанией, аэропортом и ФГУПом со-
гласован сценарий действий при различ-
ных метеоусловиях. При хорошей погоде, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, аэропорт мо-

жет обслужить 65 взлетно-посадочных опе-
раций в час (ВПО), при плохой — 36. Поэто-
му в плохих метеоусловиях аэропорт дол-
жен сам ограничивать полеты в районе аэ-
родрома до 36 ВПО, уведомив об этом ФГУП 
и авиакомпании. Но сейчас ВПО ограничи-
ваются только до 50 в час, из-за чего возника-
ют задержки, считают источники 

”
Ъ“. Несо-

гласованность работы ФГУПа и Шереметьево 
в начале зимы, когда в Москву пришла снеж-
ная погода, привела к задержкам сотен рей-
сов (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря 2017 года).

Во ФГУПе подтвердили, что еще год назад 
вместе с Шереметьево и «Аэрофлотом» раз-
работаны сценарии расчета ВПО для мак-
симальной пропускной способности ВПП. 
Но «Аэрофлот» не всегда придерживается 
этих расчетов «в силу объективных и субъ-
ективных причин» — например, при осво-
бождении самолетами ВПП после посадки 
или в части прибытия в Москву по расписа-
нию. В то же время во ФГУПе признали «не-
значительные сбои» при работе новой авто-
матизированной системы, назвав их «дет-
ской болезнью», не влияющей на безопас-
ность полетов.

Главный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов считает основной при-
чиной задержек рейсов над Москвой не-
совершенство структуры воздушного про-
странства: «Ее возможности практически 
исчерпаны, особенно на фоне возобновив-
шегося роста пассажиропотока». По его мне-
нию, одним из ключевых ограничений оста-
ется большое количество запретных зон для 
полетов, их использование в интересах си-
ловых ведомств. Господин Борисов отмеча-
ет, что гибкое использование и сокращение 
числа этих зон могло бы существенно повы-
сить эффективность работы системы.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» перевел стрелки 
на диспетчеров
Перевозчик обвиняет в своих задержках ГК ОрВД
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 февраля 2018 №33/П   l   Коммерсантъ
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Среди предбанкротных сделок 
Банка России и Татфондбанка, 
направленных на вывод средств 
мегарегулятора из кредитной 
 организации, лишь малая часть 
(менее 1% от общей суммы) явля-
ется сделками с предпочтением. 
К такому выводу пришло Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ), являющееся конкурсным 
управляющим по банкротству 
банка. Теперь надежды кредито-
ров вернуть в конкурсную массу 
15 млрд руб. средств ЦБ, скорее 
всего, не оправдаются.

ЦБ вернул на счет Татфондбанка 
35 млн руб., которые списал 14 дека-
бря 2016 года, за день до того, как 
ввел в банке временную админист-
рацию. Эту сделку АСВ как конкурс-
ный управляющий банка в рам-
ках банкротства счел сделкой с пред-
почтением и добился ее разворота в 
суде. Такое решение дало надежду 
кредиторам банка на возврат в кон-
курсную массу средств, ушедших в 
четвертом квартале 2016 года из Тат-
фондбанка в ЦБ. До последнего вре-
мени АСВ заявляло, что выявление 
и оспаривание подобных сделок 
продолжается.

Но, как стало известно 
”
Ъ“, анализ 

закончен. В АСВ сообщили: «В настоя-
щее время все сделки Татфондбанка с 
Банком России, имеющие признаки 
предпочтительного удовлетворения 
требований кредиторов, уже проана-
лизированы. В конкурсную массу 
Банком России было возвращено 
58 млн руб., иных разбирательств 
между конкурсным управляющим 
Татфондбанка и Банком России не ве-
дется, новых требований к ЦБ по дан-
ным основаниям к подаче не плани-
руется». При этом, по оценкам союза 
пострадавших клиентов Татфондбан-
ка и Интехбанка, общий объем подоб-
ных сделок мог достигать 15 млрд руб. 
Согласно отчетности за четвертый 
квартал 2016 года, Татфондбанк сни-
зил заложенность перед ЦБ с 18 млрд 
почти до 3,07 млрд руб., говорится в 
одном из писем союза в АСВ. Предста-
вители союза обращались в суд с 
иском о побуждении к действию кон-

курсного управляющего, но суд им от-
казал (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля).

С точки зрения АСВ, сделки Татфон-
дбанка с ЦБ укладываются в обычную 
хозяйственную деятельность. «Резкое 
снижение общего объема задолженно-
сти Татфондбанка перед Банком Рос-
сии в четвертом квартале 2016 года свя-
зано с исполнением сторонами обяза-
тельств по договору репо на общую 
сумму 10,5 млрд руб. и кредитам на об-
щую сумму 4,9 млрд руб.,— отмечают в 
АСВ.— Расчеты по сделкам репо осу-
ществлялись на организованном рын-

ке ценных бумаг по стандартным уста-
новленным правилам, сами сделки не 
содержат предусмотренных законода-
тельством о банкротстве признаков не-
действительности, погашение креди-
тов было в предусмотренный догово-
рами срок, что позволяет считать их со-
вершенными в рамках обычной хозяй-
ственной деятельности».

Однако кредиторы считают подоб-
ные доводы неубедительными. «Мы 
подадим новый запрос в АСВ, в зави-
симости от ответа агентства и будем 
принимать решение, как действовать 
дальше»,— отметила председатель со-
юза пострадавших клиентов банка 
Александра Юматова. По словам экс-
пертов, традиционно сильным оппо-
нентом АСВ при банкротствах банков 
является ФНС, представляющая инте-
ресы бюджета в комитете кредиторов. 

«ФНС периодически настаивает на 
оспаривании подобных сделок, и 
весьма успешно»,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“. Впрочем, в деле Татфондбан-

ка ожидать помощи от ФНС кредито-
рам не стоит. «Интересы бюджета не 
столь велики, чтобы ФНС настаивала 
на активном противодействии АСВ и 
ЦБ, здесь налоговая служба заняла 
нейтральную позицию»,— отмечает 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

банкротства банка. В ФНС на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Поддержку кредиторам Татфон-
дбанка могла бы оказать прокуратура 
региона, которая проявляет живой 
интерес к банкротству банка. В частно-
сти, прокуроры активно защищали 
интересы вкладчиков, чьи средства 
переводились в доверительное управ-
ление в родственную инвесткомпа-
нию «ТФБ Финанс». Кроме того, на 
контроле у прокуроров была и прово-
димая АСВ работа по оспариванию 
сделок с предпочтением в виде возвра-
та вкладов физлицам накануне отзы-
ва лицензии у банка (см. 

”
Ъ“ от 1 фев-

раля). Но в данной ситуации и проку-
роры кредиторам не помогут. «Кон-
курсный управляющий Татфондбан-
ка вправе самостоятельно обратиться 
в суд в интересах кредиторов кредит-
ной организации,— отмечает стар-
ший помощник прокурора Татарстана 
по взаимодействию с СМИ Руслан Га-
лиев.— По вопросам инициирования 
органами прокуратуры возврата де-
нежных средств кредитов ЦБ и уча-
стия в судебном процессе сообщаю, 
что прокуратура не имеет соответству-
ющих полномочий».

Таким образом, единственный вы-
ход для кредиторов — самостоятельно 
оспаривать сделки Татфондбанка с ЦБ 
как сделки с предпочтением. «Законо-
дательство дает право оспаривать 
предбанкротные сделки тем кредито-
рам, чья задолженность превышает 
10% от конкурсной массы, и при груп-
повом иске в принципе это возмож-
но,— рассуждает управляющий парт-
нер 

”
Ренессанс-Lex“ Георгий Хурошви-

ли.— Подобные случаи в практике 
банкротства банков известны».

Вероника Горячева

В сделках с ЦБ  
нет привилегий
Надежды кредиторов  
вернуть 15 млрд руб. Татфондбанку не оправдались

Зарегистрированный на Кипре 
«Альфа-форекс», входящий 
в «Альфа-групп», вскоре пре-
кратит обслуживать клиентов 
из России. Компанию могла 
 подвести кипрская юрисдик-
ция, из-за которой брокер ока-
зался под давлением финансо-
вых регуляторов двух стран — 
Кипра и России. Эксперты допу-
скают, что «Альфа-групп» в буду-
щем все же получит лицензию 
ЦБ и сможет оказывать форекс-
услуги в соответствии с россий-
ским законодательством.

Клиентов из России «Альфа-форекс» 
прекратит обслуживать до 23 марта, со-
общила компания на своем сайте. Все 
обязательства перед ними брокер об-
ещает выполнить «надлежащим обра-
зом». Причины этого шага компания 
не объяснила, получить дополнитель-
ные комментарии не удалось.

«Альфа-форекс» получил лицен-
зию CySEC (Кипрской комиссии по 
ценным бумагам и биржам) в 2015 го-
ду. В феврале 2018 года CySEC опубли-
ковала циркуляр, обязывающий 
кипрские финансовые институты со-
общать о случаях, когда они предо-
ставляют свои услуги клиентам из 

других стран. Теперь, прежде чем ока-
зывать услуги в определенной стране, 
они должны получить разрешение ее 
финансовых регуляторов.

Именно по этой причине «Альфа-
форекс» мог отказаться от работы с 
российскими клиентами, считают 
эксперты. «С этого года кипрский ре-
гулятор обязывает компании иметь 
лицензию регулятора той страны, 
клиентов которой данная компания 
обслуживает. Учитывая, что в Россий-
ской Федерации всего восемь форекс-
дилеров, можно предположить, что 
некоторые кипрские компании, ра-
нее обслуживавшие клиентов из Рос-
сийской Федерации, прекращают 
данную деятельность»,— отметил гла-
ва Ассоциации форекс-дилеров Евге-
ний Машаров.

В России, согласно закону «О рынке 
ценных бумаг», работа форекс-диле-
ров относится к лицензируемым ви-
дам деятельности. Лицензию выдает 
Банк России. По информации ЦБ на 22 
февраля, в России лицензию форекс-
дилеров имеют восемь компаний: 
«Альпари-форекс», «ВТБ форекс», «ПСБ-
форекс», «Телетрейд групп», «Трастфо-
рекс», «Фикс Трейд», «Финам форекс» и 
«Форекс Клуб».

В самом ЦБ на вопрос о том, требо-
вал ли он перевести деятельность «Аль-
фа-форекс» в русло российского зако-
нодательства, сообщили лишь, что 
«Банк России активно выявляет и пре-
секает деятельность нелегальных 
участников финансового рынка». Так-
же в ЦБ обратили внимание на то, что 
если гражданин заключает договор с 
иностранной компанией, которая в на-
рушение закона предлагает услуги фо-
рекс-дилера на территории России, то 
регулятор не может обеспечить защиту 
прав и законных интересов таких лиц.

Евгений Машаров отмечает, что 
при сравнительном анализе россий-
ского и кипрского законодательства, 
регулирующего рынок форекс, кипр-
ская юрисдикция «является более кон-
курентоспособной как по набору ин-
струментов, так и по торговым услови-
ям». То есть требования к форекс-ком-
паниям на Кипре мягче, чем в России, 
что позволяет им предлагать более 
широкий набор услуг. Впрочем, по 
мнению аналитика ИК «Алор Брокер» 
Кирилла Яковенко, «Альфа-форекс» 
логично было бы получить лицензию 
Банка России, чтобы не потерять рос-
сийских клиентов.

Виталий Солдатских

«Альфа-форекс» остался на Кипре
Форекс-брокер перестал обслуживать россиян

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вопрос появления «плохого бан-
ка», в который будут переданы 
токсичные активы кредитных 
организаций, санируемых фон-
дом ЦБ, принципиально решен. 
Правда, остается непонятным, 
на чьей базе он будет создан,— 
Рост-банка или банка «Траст». 
«Рост» технически подходит луч-
ше. При этом, по мнению экспер-
тов, куда большую роль, чем вы-
бор базы для «плохого» банка, 
имеет механизм его будущей 
 работы.

О том, что банк плохих активов все-
таки будет создан, в интервью Reuters 
и Bloomberg заявил предправления 
банка «ФК Открытие» Михаил Задор-
нов. «Нам нужно около трех-четырех 
месяцев на создание этой структу-
ры,— сказал он Bloomberg.— Активы, 
которые можно назвать плохими, бу-
дут переданы в этот банк, и их сумма 
составит не менее $10 млрд».

Эта сумма, как следует из слов го-
сподина Задорнова, сложится из ток-
сичных активов банков, чьей санаци-
ей управляет УК Фонда консолидации 
банковского сектора (ФКБС) ЦБ,— «ФК 
Открытие», Бинбанка, Рост банка, 
«Траста» и Росгосстрах-банка. Эти бан-
ки будут объединены на базе «ФК От-
крытие» — за исключением либо Рост-
банка, либо «Траста»: сейчас решается, 
на базе какого из них будет в итоге со-
здан «плохой банк».

Создаваемая под проблемные ак-
тивы структура будет иметь банков-
скую лицензию и особый режим тре-
бований к капиталу, уточнил госпо-
дин Задорнов. Она не будет полно-
стью докапитализирована. По его 
словам, средства нужны будут не для 
докапитализации, а для финансиро-
вания активов, под которые она и со-
здается. «Решение о разделении акти-

вов на профильные и непрофильные 
и проблемные будет принято в тече-
ние двух-трех недель»,— отметил го-
сподин Задорнов. «Никакие активы 
пока не передавались»,— уточнил он 
в беседе с Reuters.

По данным «Интерфакса» на 1 янва-
ря 2018 года, формально Рост-банк и 
«Траст» сопоставимы по размеру. 
«Рост» занимал 20-е место по активам 
(449,6 млрд руб.), а «Траст» — 23-е место 
с активами 390,3 млрд руб. Однако в 
ситуации с «Трастом» (был на санации 
у «ФК Открытие»), как подчеркнул го-
сподин Задорнов, придется учесть, что 
на его балансе находятся депозиты 
физлиц на 100 млрд руб. и вполне здо-
ровые активы на 150–200 млрд руб. 
Что же касается «Роста» (был на сана-
ции сначала у Бинбанка, а затем пер-
сонально у его совладельца и пред-
правления Микаила Шишханова), то, 
как отмечал в сентябре зампред ЦБ Ва-

силий Поздышев, объем связанных с 
акционерами кредитов значителен, 
но практически весь сформирован на 
балансе банка «Рост». По его оценкам, 
порядка 75% портфеля «Роста» — это 
кредиты аффилированным с банком 
структурам (см. «Коммерсантъ-Он-
лайн» от 21 сентября 2017 года).

Старший директор по финансо-
вым институтам Fitch Ratings Алек-
сандр Данилов считает, что по боль-
шому счету неважно, на чьей базе бу-
дет создан плохой банк. «Логичнее, на-
верное, на базе банка, в котором уже 
сконцентрировано больше токсич-
ных активов, но это технический во-
прос: здоровый бизнес всегда можно 
относительно безболезненно перевес-
ти в хороший банк»,— полагает госпо-
дин Данилов. Гораздо важнее, по его 
мнению, понять, насколько адекват-
но зарезервированы токсичные акти-
вы и будет ли плохой банк выведен из 
состава группы или же останется до-
черним банком «Открытия». «Если в 
отношении активов плохого банка бу-
дет неопределенность и он будет кон-
солидироваться в отчетности группы 
либо же отделен, но у хорошего банка 
останутся на него риски, то в перспек-
тиве это может затруднить продажу 
последнего»,— опасается господин 
Данилов. С ним согласен управляю-
щий директор НРА Павел Самиев. «Са-
мым сложным будет не выбрать базу 
для плохого банка, а отобрать активы, 
которые имеет смысл туда передать, 
классифицировать их, определить си-
стему работы с ними»,— добавил он. О 
той же проблеме говорила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, называя созда-
ние «плохого банка» «сложно реализу-
емой идеей» и называя основным во-
просом то, как именно отделить пло-
хие активы от остальных.

Юлия Полякова

«Рост» и «Траст»  
поборются за здоровье
Один из них станет банком плохих активов ФКБС

В компании ЭОС (также входит в 
топ-5) в 2017 году доля судебного взы-
скания в рабочем портфеле составила 
10,2%, увеличившись на 3 п. п. по 
сравнению с 2016 годом. Объем полу-
ченных приказов и решений в прош-
лом году удвоился по сравнению с по-
запрошлым, отмечают в ЭОС.

Традиционно судебное взыскание 
задолженности считалось более дол-
гим и затратным и при этом менее эф-
фективным методом. Стоимость по-
лучения судебного приказа и реше-
ния зависит от суммы долга, посколь-
ку требуемая к уплате госпошлина 
рассчитывается в виде процента от 
суммы требования. Но, по оценкам 
экспертов, в среднем затраты на полу-
чение решения с учетом пошлины не 
превышают 5 тыс. руб., при этом по-
роговое значение долга для «про-
суживания» (обращения в суд) доста-
точно низкое — от 10 тыс. руб. Участ-
ники рынка отмечают, что затраты 
на судебное взыскание более растя-
нуты во времени, но при этом оно го-
раздо эффективнее. «В 2017 году эф-
фективность сборов на судебной ста-
дии по цессионным портфелям уве-
личилась более чем на треть,— гово-

рит управляющий директор объ-
единенной компании НСВ/ПКБ Па-
вел Михмель.— Если в 2016 году су-
дебное взыскание давало нам 15% от 
всех сборов, в 2017 году его доля со-
ставляла уже 38%». По оценке генди-
ректора коллекторского агентства 
ЮВС Сергея Шпетера, при портфеле 
равного качества сборы на досудеб-
ном взыскании (без учета себестоимо-
сти) составляют в среднем по рынку 
2–3%, при судебном — 7–8%.

Тренд по переходу на судебную ста-
дию взыскания будет активно разви-
ваться и в текущем году, уверены 
участники рынка. «В 2018 году мы 
ожидаем рост доли судебного взыска-
ния в нашем портфеле до 13–15% и 
рост полученных приказов и реше-
ний не менее чем на 50%»,— говорит 
господин Дмитраков. В целом, по 
оценке аналитиков ЭОС, по рынку в 
2017 году объем «просуженных» дол-
гов у коллекторских компаний соста-
вил порядка 15 млрд руб., в 2018 году 
аналогичный показатель может до-
стичь 25 млрд руб.— это порядка 
270 тыс. долгов. «В 2018 году, по на-
шим прогнозам, доля сборов от судеб-
ного взыскания увеличится до 63% от 
сборов всей компании»,— полагает 
господин Михмель.

Впрочем, «просуживать» коллекто-
ры готовы далеко не все долги. По 
словам господина Дмитракова, на ре-
шение о передаче долга на судебное 
взыскание влияет несколько базо-
вых факторов — это срок исковой 
давности, комплектность докумен-
тов для формирования доказатель-
ной базы в суде и бесперспектив-
ность реализации досудебной моде-
ли в рамках кейса. «Пул должников, 
который выбирается для массовой 
подачи исков, определяется по соци-
ально-демографическим, поведенче-
ским характеристикам и характери-
стикам задолженности»,— добавляет 
Павел Михмель.

Правозащитники считают, что та-
кая тенденция благоприятно скажет-
ся на положении должников. «Для по-
требителя это гарантия того, что все 
происходит в правовом поле»,— го-
ворит руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктор Климов. 
Впрочем, по его словам, не редкость 
ситуации, когда с человека взыскать 
практически нечего, тогда исполни-
тельные листы возвращаются и кол-
лекторам остается только следить за 
ситуацией и ждать, пока у должника 
появятся средства.

Светлана Самусева

Просрочка докатилась до суда

Действительно, 
обсуждается этот вопрос. 
Сложно реализуемая идея, 
потому что такие плохие 

активы отделить  
от остальных активов — 

действительно  
большой вопрос

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 2 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

58 миллионов 
рублей
средств ЦБ вернуло 
в конкурсную массу 
в рамках банкрот
ства Татфондбанка 
АСВ, не найдя  
иных сделок  
с предпочтениемс1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство утвердило но-
вые субсидии: 2 млрд руб. поку-
пателям инновационных спе-
циализированных вагонов с на-
грузкой 25 тонн на ось и еще не 
допущенного на сеть супертяже-
ловесного подвижного состава 
(27 тонн на ось). Вагоностроите-
ли и угольщики приветствуют 
господдержку, тогда как ряд 
других участников рынка счи-
тают, что меры носят слишком 
адресный характер в отсутствие 
соразмерного спроса.

Как и предполагал 
”
Ъ“ 7 февраля, 

правительство поддержит в 2018 го-
ду покупателей инновационных ва-
гонов: 20 февраля постановление о 
субсидиях утвердил премьер Дмит-
рий Медведев. Всего предлагается 
выделить 2 млрд руб. на специали-
зированный парк с нагрузкой 25 
тонн на ось (350 тыс. руб. на вагон) и 
любые супертяжеловесные вагоны с 
нагрузкой 27 тонн на ось, которые 
еще не эксплуатируются (450 тыс. 
руб. на вагон). В Минпромторге от-
мечают, что развитие тяжеловесно-
го движения «является одной из 
приоритетных задач отрасли, уста-
новленной в стратегии развития 
транспортного машиностроения». 
Специализированные вагоны на те-
лежках 25 тонн могут выпускать 
Объединенная вагонная компания 
(ОВК), Уралвагонзавод (УВЗ), «Руз-
химмаш», ЗМК; 27 тонн на ось — 
ОВК и УВЗ, а «Рузхиммаш» находится 
в стадии проектирования. Источник 

”
Ъ“ среди вагоностроителей уточня-

ет, что в сегменте специализирован-
ных вагонов крупнейшие произво-
дители по итогам 2017 года — ЗМК 

(2,6 тыс. платформ и 188 думпка-
ров), ОВК (2,4 тыс. хопперов), УВЗ 
(840 цистерн), «Рейлтрансхолдинг» 
(836 крытых вагонов).

В УВЗ господдержку назвали 
«важным аспектом развития вагоно-
строения», в ОВК отказались от ком-
ментариев. В ОАО РЖД уточнили, 
что основной эффект от тяжеловес-
ного движения достигается за счет 

привлечения дополнительного объ-
ема грузовых перевозок, который, 
по оценке Института экономики и 
развития транспорта, достигнет 
55,2 млн тонн к 2025 году.

В Первой тяжеловесной компа-
нии Сергея Генералова утверждают, 
что прирост объемов экспортных пе-
ревозок угля на загруженном Восточ-
ном полигоне в 2017 году (более 
1 млн тонн) обеспечен благодаря по-
вышенной грузоподъемности пар-
ка. Первый замгендиректора и ком-
мерческий директор Управляющей 
портовой компании Ирина Ольхов-
ская говорит, что опыт работы «Вос-

точного порта» и «Ростерминалугля» 
с инновационными полувагонами 
показал заметное увеличение про-
возной способности грузонапряжен-
ных полигонов движения ОАО РЖД 
и перевалочных мощностей в специ-
ализированных угольных портах. 
Испытания новых вагонов 27 тонн 
на ось показали положительные ре-
зультаты, добавляет она. «Любая но-
вая научная разработка требует вы-
соких капиталовложений, поэтому 
решение государства поддержать 
производство вагонов 27 тонн на ось 
позитивно скажется на сроках и объ-
емах производства»,— считает го-
спожа Ольховская.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что осенью 2017 года стало известно, 
что у УВЗ контракты на инновацион-
ные полувагоны действуют только 
до середины 2018 года, а со второго 
полугодия будут выполняться зака-
зы на обычные полувагоны. Субси-
дии на спецпарк, говорит он, в 2017 
году не выбраны полностью, и в де-
кабре остатки перераспределяли на 
обычные полувагоны, что говорит 
об отсутствии большого спроса. При-
нятых мер недостаточно для оказа-
ния полноценной поддержки, пола-
гает другой источник 

”
Ъ“: только за 

последний год стоимость подвижно-
го состава выросла примерно на 30%, 
а с учетом введения заградительных 
пошлин для иностранных произво-
дителей колесных пар (см. 

”
Ъ“ от 22 

января) рост цен продолжится и в 
этом году. Скорее, уверен он, речь 
идет о точечной поддержке крупных 
производителей, которых на рынке 
всего два — ОВК и УВЗ.

Анастасия Веденеева

Субсидии оказались 
слишком инновационными
Рынку не нужно столько вагонов  
с высокой нагрузкой на ось

Группа «Сумма» Зиявудина 
 Магомедова собирается выйти 
из своего самого ключевого 
 актива — крупнейшей в стране 
портовой группы НМТП. Долю 
выкупает другой совладелец, 
 государственная «Транснефть», 
с которой «Сумма» давно кон-
фликтовала. Средства группа 
может направить как на улуч-
шение сложной финансовой 
 ситуации FESCO, так и на борьбу 
за контроль в «Трансконтейне-
ре». Но ряд источников 

”
Ъ“ по-

лагает, что сделка может быть 
и началом выхода «Суммы» 
из активов в России.

ФАС одобрила ходатайство «Транс-
нефти» о выкупе доли группы «Сум-
ма» в Новороссийском морском тор-
говом порту (НМТП). Сейчас «Транс-
нефть» и «Сумма» через СП Novoport 
Holding Ltd на паритетной основе 
владеют 50,1% НМТП, еще 10,5% мо-
нополия контролирует самостоятель-
но через «Транснефть-сервис», 20% 
порта принадлежит Росимуществу, 
еще 5,3% — у ОАО РЖД. В «Транснеф-
ти» отметили лишь, что «в настоящее 
время никакой сделки не осуществ-
лено». В «Сумме» же заявили, что по-
лучили «хорошее предложение» от 
«Транснефти» и обсуждают его, пояс-
нив, что «группа как стратегический 
инвестор заинтересована в контроле 
над своими активами, а приватиза-
ция НМТП до сих пор не состоялась». 
В середине февраля владелец «Сум-
мы» Зиявудин Магомедов уже гово-
рил, что группа не исключает выхода 
из актива из-за затянувшейся прива-
тизации (обсуждается с 2013 года).

Контроль над НМТП «Транснефть» 
и «Сумма» получили в 2010 году, вы-
купив долю у Александра Понома-
ренко, Александра Скоробогатько и 
Аркадия Ротенберга. В начале 2013 
года между монополией и группой 
разгорелся корпоративный кон-
фликт, и, несмотря на его разреше-

ние в 2014 году, эксперты и участни-
ки рынка говорили о сохранении 
разногласий. «Транснефть» при этом 
не раз заявляла о намерении выйти 
из НМТП, в том числе в пользу «Сум-
мы». Сейчас по рынку продаваемый 
пакет стоит 40,5 млрд руб.

В отрасли выход «Суммы» из НМТП 
— ее самого дорогого и прибыльного 
актива — вызвал удивление. «Слухи о 
продаже доли ходили давно, но ни-
кто не воспринимал их всерьез,— го-
ворит источник 

”
Ъ“ на рынке.— Ско-

рее, это было похоже на новый раунд 
корпоративного конфликта». Ряд со-
беседников 

”
Ъ“ связывают сделку с 

тяжелым финансовым положением 
других активов группы. Так, транс-
портная группа FESCO допустила в 
2016 году дефолт по рублевым облига-
циям и евробондам, для реструктури-
зации долга был взят кредит в разме-
ре $680 млн под залог 50% в Объеди-
ненной зерновой компании. ЯТЭК, 
которая выступает поручителем по 
кредиту, в конце января не смогла 
полностью исполнить оферту на 

694 млн руб. по выкупу акций у недо-
вольных миноритариев. Проблемы 
есть и с ее инжиниринговым бизне-
сом — как сообщал РБК в мае 2017 го-
да, «Сумма» рассматривала вариант 
продажи «Глобалэлектросервиса» и 
«Стройновации» из-за срыва сроков 
работ по текущим контрактам.

По другой версии, «Сумма» может 
использовать деньги от продажи до-
ли в НМТП для борьбы за контроль в 
другом своем крупном активе — 
«Трансконтейнере». В нем группа 
владеет 25,07% акций и претендует 
на выставленный на продажу пакет 
ОАО РЖД 50% плюс две акции. Нако-
нец, часть собеседников 

”
Ъ“ видят в 

сделке по НМТП подготовку «Сум-
мы» к выходу из российских акти-
вов, что может быть связано как с 
грядущей сменой правительства по-
сле выборов президента РФ, так и со 
сменой власти в родном для госпо-
дина Магомедова Дагестане.

Константин Юминов из Райффай-
зенбанка отмечает, что для «Суммы» 
продажа НМТП будет «хорошей воз-
можностью выйти в деньги»: с 2015 
года акции НМТП подорожали с 
1,3 руб. до 8,4 руб. за штуку. Он согла-
сен, что группа может, в частности, 
направить деньги на покупку «Транс-
контейнера». При этом для «Транс-
нефти» интерес представляет имен-
но перевалка нефти и нефтепродук-
тов, и при получении контроля она 
может вернуться к обсуждавшейся 
раньше теме разделения активов 
порта по профилям либо найти но-
вого партнера. Глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров говорит, 
что с точки зрения объема дивиден-
дов «Трансконтейнер» сейчас не смо-
жет заменить НМТП, но у него боль-
ше потенциал роста прибыли и ка-
питализации, тогда как фиксация та-
рифов порта в рублях негативно по-
влияет на финансовые показатели в 
среднесрочной перспективе.

Анастасия Веденеева

«Сумма» продает самое дорогое
Группа уступает контроль в НМТП «Транснефти»

«Русал», подтвердивший готов-
ность начать «дуэль» с «Интерро-
сом» Владимира Потанина за ак-
ции ГМК «Норильский никель», 
может избежать оферты мино-
ритариям. В компании Олега 
Дерипаски признали, что мо-
гут структурировать сделку так, 
«чтобы предложения не потре-
бовалось». Это чревато исками 
от инвесторов, предупреждают 
юристы, а аналитики уверены, 
что акционеры ГМК продолжа-
ют играть громкими заявлени-
ями для затягивания времени 
на переговоры.

Вечером 23 февраля член совета 
директоров «Русала» и гендиректор 
En+ Максим Соков, который с 15 мар-
та станет президентом группы вме-
сто Олега Дерипаски, провел конфе-
ренц-колл с аналитиками. Формаль-
ным поводом стала финансовая от-
четность «Русала» за 2017 год, однако 
на самом деле одним из главных во-
просов стала возможная «дуэль» ком-
пании с «Интерросом» Владимира По-
танина за пакет в «Норникеле».

О готовности начать «дуэль» «Ру-
сал» объявил рано утром 23 февраля 
(см. «Ъ-Онлайн» от 23 февраля). «Руса-
лу» принадлежит 27,8% ГМК, «Интер-
росу» — 31%. Формально «дуэль» ма-
жоритариев «Норникеля» стала воз-
можной после 10 декабря 2017 года, 
когда истек пятилетний запрет на 
снижение их долей ниже 20% по ак-

ционерному соглашению. «Русал» го-
тов потратить на выкуп пакета «Ин-
терроса» до $15,39 млрд, а продажа 
собственного пакета может принести 
компании от $10,62 млрд до $14 млрд.

Требуемая сумма могла бы быть 
существенно выше в случае выстав-
ления оферты миноритариям «Нор-
никеля» (37,6%). Однако Максим Со-
ков дал понять, что ее можно избе-
жать: «Если оферта потребуется, она 
будет сделана. Но мы рассматриваем 
возможность структурирования 
сделки таким образом, чтобы пред-
ложение не требовалось» (цитата по 
«Интерфаксу»).

В «Интерросе», «Русале», En+, 
Glencore отказались от комментари-
ев. В Sual Partners Виктора Вексель-
берга и Леонарда Блаватника (26,5% 
«Русала» после выкупа доли ОНЭКС-
ИМа), которая ранее выступала за 
продажу пакета ГМК и которая по со-
глашению акционеров «Русала» име-
ет право вето на уровне совета ди-
ректоров, не ответили 

”
Ъ“.

Партнер адвокатского бюро «Ко-
рельский, Ищук, Астафьев и партне-
ры» Антон Самохвалов указывает, 
что покупка «Русалом» пакета «Ин-
терроса» в ГМК, даже если сделки бу-
дут проводиться на уровне ино-
странных дочерних структур, потре-
бует оферты миноритариям в тече-
ние 35 дней. Этого можно избежать, 
если до истечения срока продать 
или перевести часть пакета: номи-

нальным владельцам, заложить по 
репо или в рамках опционных согла-
шений с банками. Но миноритарии 
ГМК, убежден юрист, прежде всего 
иностранные фонды, наверняка бу-
дут оспаривать это в суде.

Однако ряд экспертов по-прежне-
му уверен, что до «дуэли» дело не 
дойдет. Кирилл Чуйко из БКС под-
черкивает, что даже без оферты ми-
норитариям любому из ключевых 
акционеров ГМК придется найти на 
выкуп пакета другой стороны около 
$13 млрд, если брать средний уро-
вень озвученного «Русалом» диапазо-
на цены. Это предполагает около 50% 
премии к рынку за контроль, или 
$4 млрд мгновенных экономиче-
ских потерь для победителя, притом 
что дивиденды ГМК сейчас на пике 
(дивидендная доходность — 11%) и в 
перспективе будут снижаться, тогда 
как кредитные ставки, наоборот, бу-
дут расти — в итоге победителю «дуэ-
ли» дивидендов ГМК будет хватать 
только на обслуживание кредитов, 
указывает эксперт. По его мнению, 
конфликт может стать поводом для 
сторон выторговать себе более ком-
фортные условия в ГМК. Сомнения у 
юристов вызывает и спор сторон в 
Высоком суде Лондона (см. справку) 
— они не видят реального содержа-
ния в аргументации сторон и гово-
рят о затягивании процесса.

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина

«Русал» может обойтись 
без оферты
миноритариям «Норникеля» в ходе «дуэли» с «Интерросом»
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Я думаю, государство  
как-то, наверное, 

в ближайшее время 
прояснит свои планы — 

и мы тоже примем 
решение. Все-таки самый 
главный ресурс, который 

у нас есть, это наше время
— Зиявудин Магомедов,
владелец группы «Сумма»,  

о судьбе пакета в НМТП, 15 февраля

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т « Р У С А Л »  И  « И Н Т Е Р Р О С »  И Щ У Т  « Т Р Е Т Ь Ю  С Т О Р О Н У »

«Русал» в Высоком суде Лондона 
 оспаривает продажу Crispian 4% ГМК 
за $1,47 млрд компании Bonico Holdings, 
дочерней структуре Whiteleave Holdings, 
которая выступает участником соглаше-
ния акционеров со стороны Владимира 
Потанина (обе участвуют во владении 
акциями ГМК «Интерросом»). Из свиде-
тельств суду Максима Сокова от 12 фев-
раля и члена правления «Интерроса» 
Алексея Башкирова от 15 февраля 
 (копии есть у ”Ъ“; см. «Ъ-Онлайн» 
от 23 февраля) следует, что стороны 
 по-разному трактуют условия акционер-
ного соглашения в части продажи акций 
ГМК после периода lock up.

В выдержках из соглашения, приво-
димых господином Соковым, указывает-
ся, что Crispian при продаже от 4% «Нор-

никеля» должна предоставить Whiteleave 
и «Русалу» право преимущественного 
выкупа пропорционально их долям 
в ГМК. При этом господин Соков тракту-
ет эти условия так, что оферту на выкуп 
акций ГМК структуре Романа Абрамови-
ча должна делать «добросовестная тре-
тья сторона» — не аффилированный 
с мажоритариями «Норникеля» игрок, 
который может стать новым арбитром 
вместо господина Абрамовича. Также 
господин Соков считает, что продажа па-
кета может произойти, только если «Ру-
сал» и «Интеррос» вместе примут оферту 
и поделят ее. «Русал» на всякий случай 
оферту принял, но заявляет, что письмо 
Crispian с ней «не имеет законной силы».

Алексей Башкиров заявил суду, что 
в соглашении нет ограничений на покуп-

ку акционерами бумаг друг у друга на-
прямую или через аффилированные 
структуры. По его мнению, иск «Русала» 
призван воспрепятствовать покупке бу-
маг ГМК Владимиром Потаниным и выз-
ван разногласиями по обсуждающимся 
изменениям в соглашении акционеров.

Партнер «Савельев, Батанов и парт-
неры» Анастасия Савельева отмечает, 
что из показаний Максима Сокова сле-
дует, что «третья сторона» — это любое 
лицо, кроме самой Crispian и ее аффи-
лированных лиц. «Здесь нет противоре-
чия, так как иначе Crispian была бы ли-
шена возможности выбрать покупа теля», 
— говорит юрист, добавляя, что права 
и интересы ни Владимира Потанина, 
ни Олега Дерипаски не нарушаются 
 такой трактовкой.

86,6 тысячи  
инновационных 
полувагонов
эксплуатировалось 
на сети на 1 февра-
ля, по данным 
«Infoline-Аналитики»
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Видеоплатформа MoviesChain 
онлайн-кинотеатра TVzavr, ра-
ботающая на блокчейне, при-
влекла первых партнеров, сре-
ди которых снявшая «Смерть 
Сталина» французская киносту-
дия Gaumont. Платформа позво-
лит правообладателям самосто-
ятельно распространять свой 
контент и в первую очередь ори-
ентирована на независимые 
студии. Доля артхаусного кино 
на российском онлайн-рынке 
пока не превышает 1%.

Онлайн-кинотеатр TVzavr при-
влек первых партнеров на свою 
платформу MoviesChain, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в компании. На прошедшем 

Берлинале сервис подписал согла-
шения о сотрудничестве с француз-
скими Celluloid Dre ams, Gaumont, 
Memento Films, SND, TF1 и итальян-
ской Parche. Предполагается, что 
студии разместят весь объем своих 
библиотек, а это «тысячи наимено-
ваний», говорят в TVzavr. Контент 
будет доступен пользователям толь-
ко по платной модели, стоимость 
одного фильма составит $1,5. В Me-
mento Films уточнили, что оконча-
тельных договоренностей пока не 
достигли, остальные киностудии не 
ответили 

”
Ъ“.

MoviesChain — платформа для де-
централизованной дистрибуции ки-
но на основе технологии блокчейн. 
Она позволяет правообладателям са-
мостоятельно размещать контент, 
сокращая расходы на дистрибуцию. 

Партнерство со студиями будет стро-
иться по модели revenue share, уточ-
няют в TVzavr, а использование 
блокчейна обеспечит прозрачность 
расчетов. Инвестиции в MoviesChain 
планируется привлекать в том числе 
через ICO, этап pre-ICO TVzavr плани-
рует провести в апреле во время 
рынка MIPTV в Канне. Токенами, ко-
торые выпустит сервис, можно будет 
оплатить фильмы.

Платформа создается на базе са-
мого TVzavr, вложения в который ра-
нее составили $15 млн. По собствен-
ным данным, выручка онлайн-кино-
театра за 2017 год составила 550 млн 
руб., доходы от продажи контента 
выросли к уровню 2016 года в три ра-
за, доходы от рекламы — на 45%, база 
подписчиков — на 25%. По предва-
рительным подсчетам Telecom Daily, 
годовая выручка легальных онлайн-
видеосервисов в России могла до-
стигнуть 11 млрд руб., долю TVzavr 
агентство оценивает в 2,3%.

В TVzavr полагают, что платфор-
ма заинтересует в первую очередь 
независимых производителей, но 
переговоры ведутся и с мейджора-
ми. «Для независимых продюсеров 
это шанс показать свой контент 
пользователям по всему миру, не 
прибегая к помощи дистрибуто-
ров»,— объясняет директор по кон-
тенту TVzavr Елена Хлебникова. 
Зрители при этом смогут посмо-
треть ранее недоступный нишевый 
контент, добавляет она.

Впрочем, такой контент пока не 
слишком востребован, говорят участ-
ники рынка. В ivi доля смотрения 
артхауса составляет менее 1%. «Без-
условно, мы следим за всеми новин-
ками рынка, однако не видим смы-
сла делать акцент на этом жанре»,— 
говорит PR-директор сервиса Ната-
лия Коломойцева. Гендиректор Okko 
Иван Гродецкий отмечает, что коли-
чество просмотров артхаусного кино 
в 2017 году выросло в 1,9 раза, после 
того как сервис включил его в основ-
ной пакет подписки. Доля выручки 
от артхауса у Okko тем не менее так-
же не превышает 1%, интерес к нему 
растет всплесками. «В январе выруч-
ка выросла в 2,1 раза по сравнению с 
январем 2017 года. Это произошло 
благодаря выходу фильма 

”
Ван Гог. С 

любовью, Винсент“. Картина стала 
самым кассовым артхаусным филь-
мом в библиотеке Okko за все вре-
мя»,— приводит пример господин 
Гродецкий.

Елизавета Макарова

Европейское кино  
подключают к блокчейну
TVzavr нашел партнеров для платформы MoviesChain

«Ленте» не удалось продать с пер-
вого раза земли, которые торго-
вая сеть планировала застраи-
вать. Ритейлер готов повторно 
провести аукцион, согласив-
шись на дисконт по некоторым 
площадкам до 52%. Такие значи-
тельные скидки указывают на 
проблемы с активами, полагают 
участники рынка. Консультанты 
компании утверждают, что стар-
товые цены изначально были 
 завышены. Теперь «Лента» попы-
тается реализовать десять участ-
ков в разных регионах страны 
общей стоимостью 551,6 млн руб. 
Сети необходимы средства для 
реализации обещанного инвес-
торам плана по удвоению объе-
ма торговых площадей.

Излишки земельного банка роз-
ничной сети «Лента» будут выставле-
ны на торги повторно с дисконтом, 
рассказали 

”
Ъ“ в Российском аукци-

онном доме (РАД), выступающем ор-
ганизатором торгов. «Мы снизили 
стартовые цены, чтобы привлечь 
больше участников»,— подтвердили 
в пресс-службе «Ленты». Прошлой 
осенью «Лента» выставила на прода-
жу 12 участков общей стоимостью 
950 млн руб. в разных регионах, 
включая Подмосковье. Сейчас коли-
чество лотов сократилось, так как 
два участка — в Новосибирске и 
Краснодаре — сняты с торгов. Но-
вые торги запланированы на 25 
апреля. РАД предложит инвесторам 
десять участков под строительство 
жилья, торгцентров, объектов обще-
ственного питания, бытового обслу-
живания, офисов и складов. Девять 
из них находятся в собственности 
«Ленты»: эти площадки свободны и 
готовы к застройке. На одной пло-
щадке в Челябинске — незавершен-
ный многофункциональный ком-
плекс (МФК), но эта земля находится 
у ритейлера в аренде.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с под-

готовкой участков к продаже, гово-
рит, что участки подешевели по 
итогам общей переоценки активов 
«Ленты». «Снизить цену рекомендо-
вал и организатор торгов»,— отме-
чает он. По его словам, выстав-
ляя участки на торги в прошлом го-
ду, сеть назначила стартовой ту це-
ну, которую хотела получить за зем-
лю, без учета ее повышения в хо-

де продажи. «Были интересанты, 
готовые приобрести участки до 
торгов, но предложенная цена не 
устроила продавца. В аукционе они 
участвовать не стали»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“.

По словам руководителя коммер-
ческого департамента РАД Дмитрия 
Альтбрегина, сейчас при продаже 
активов приходится учитывать 
осторожность инвесторов. «Покупа-
тели избегают импульсивных поку-
пок, выбирают лот под конкретные 
цели, а на принятие окончательно-
го решения может уйти до года»,— 
объясняет он.

Обновленная цена всех лотов — 
551,6 млн руб. Самый большой дис-
конт — 52% — установлен на участок 
площадью 5,4 га с недостроенным 
МФК в Челябинске, но он был и са-
мым дорогим до переоценки 
(295 млн руб.), новая цена составляет 
141,6 млн руб. На втором месте по 
размеру скидки крупнейший из всех 
лотов (6,8 га) — участок в Мытищин-
ском районе Подмосковья — минус 
38%, до 130 млн руб. Гендиректор 
«Гео Девелопмента» Максим Лещев 
говорит, что этот участок на Дмит-
ровском шоссе достался «Ленте» в до-
весок при покупке продуктовых ма-
газинов финской сети «К-раута» в Рос-
сии два года назад. «Но у участка про-
блемы с транспортной доступно-
стью»,— отмечает эксперт. Мини-
мальный дисконт — 10%, до 27 млн 
руб.,— установлен на землю в Ро-
стовской области (3,9 га); 17,5% — в 
Таганроге (1,3 га уценены до 33 млн 
руб.). По словам господина Лещева, 
большие скидки чаще всего указыва-
ют на проблемы с участком. «Напри-
мер, возможны сложности с офор-
млением документов на строитель-
ство, ограничениями по прокладке 
инженерных сетей»,— говорит он, 
не исключая, что причина может 
быть и в изменении конкурентной 
среды. По оценке господина Лещева, 
первоначальная цена участка в Мы-
тищинском районе была рыночной: 
прошлой осенью площадка выстав-
лялась на продажу за 210 млн руб.

«Лента» вынуждена продать не-
профильные активы, поскольку ну-
ждается в средствах на развитие: к 
2020 году сеть планирует удвоить 
объем торговых площадей до 
2,3 млн кв. м. В начале 2017 года ри-
тейлер сообщал инвесторам, что за 
год собирается запустить 30 гипер-
маркетов и 50 супермаркетов, вло-
жив в них 40 млрд руб.

Екатерина Геращенко

«Лента» дошла до дисконта
Сеть снизила цены на продаваемые активы

Это отрицательно влияет на фи-
нансовое состояние предприятий и 
своевременное исполнение обяза-
тельств перед кредиторами, добавил 
представитель главы региона. В 
пресс-службах губернаторов Белго-
родской и Курской областей, «Белой 
птице» и ПСБ не ответили на запро-
сы 

”
Ъ“. В Минсельхозе РФ отказались 

от комментариев.

• «Белая птица» в 2016 году, по под-
счетам Росптицесоюза, выпустила 
более 220 тыс. тонн продукции, за-
няв 5% российского рынка мяса пти-
цы. За тот же год оборот крупней-
ших подразделений группы превысил 
21,5 млрд руб., чистый убыток был 
163,5 млн руб. Общая задолженность 
группы на конец 2016 года превыша-
ла 27,5 млрд руб.
Бизнес «Белой птицы» держался 

на дешевых кредитах ПСБ, без них у 
группы начались проблемы, отмеча-
ют источники 

”
Ъ“. Всей птицеводче-

ской отрасли сегодня необходим ста-
бильный денежный поток, особенно 
на фоне того, что производители за-
рабатывают меньше, чем тратят, ука-
зывает президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев. Он подсчитал, что 
за 2017 год средняя цена на мясо 
бройлера от производителя сократи-
лась на 14%, до 90 руб. за 1 кг, средняя 
рентабельность бизнеса снизилась 

на 3–4 процентных пункта, до 7–8%. 
Участники рынка связывают паде-
ние цен с перенасыщением рынка и 
стагнацией спроса. Экспорт мяса 
птицы при этом ограничен из-за вы-
сокой себестоимости российской 
продукции. Впрочем, по данным 
Минсельхоза, в 2017 году Россия от-
правила за рубеж 130 тыс. тонн мяса 
птицы — на 40% больше, чем годом 
ранее. Производство за тот же год вы-
росло на 7,4%, до 4,8 млн тонн, под-
считал Росстат.

Пресс-секретарь премьера Ната-
лья Тимакова переадресовала вопро-
сы 

”
Ъ“ вице-премьеру Аркадию 

Дворковичу. Его представитель Алия 
Самигуллина отказалась от коммен-
тариев. Связаться с господами Ана-
ньевыми не удалось.

В открытую часть протокола со-
вещания у премьера вопрос по «Бе-
лой птице» не вошел. Но, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, господин Мед-

ведев поручил правительству рас-
смотреть меры, которые позволят 

«Белой птице» продолжить работу. 
Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько не припоминает случаев, 
когда в последние годы крупному 
агрохолдингу требовалась бы 
адресная помощь правительства. 
Собеседники 

”
Ъ“ полагают, что под-

держка «Белой птице» может быть 
оказана через Россельхозбанк (РС-
ХБ). Банк — один из кредиторов 
группы, в залоге у него находится 
100% «Белой птицы — Курск» по до-
говорам от 2015–2016 годов, следу-
ет из данных «СПАРК-Интерфакса». 
В РСХБ не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Но предправления РСХБ Дмитрий 
Патрушев также участвовал в сове-
щании у премьера. С точки зрения 
нормативов достаточности капита-
ла, говорит начальник отдела вали-
дации «Эксперт РА» Станислав Вол-
ков, запас у РСХБ большой, банк мо-
жет выдать более 2 трлн руб. допол-
нительных кредитов.

Анатолий Костырев

«Белая птица» долетела до Белого дома

«Ростелеком» пересмотрел план 
выхода на рынок компьютер-
ных игр. Оператор отказался 
от партнерства с российской 
облачной платформой Loud-
Play и изучает возможность со-
трудничества с иностранными 
игроками, включая американ-
скую Nvidia, чтобы «формиро-
вать» в России новую инду-
стрию.  Сегмент облачного гей-
минга также интересует МТС 
и других интернет-провайде-
ров: спрос на него должны 
обеспечить большой парк ста-
рых персональных компьюте-
ров и развитие сетей 5G.

«Ростелеком» свернул проект по 
созданию совместного предприятия 
с платформой для облачного гей-
минга LoudPlay, рассказали 

”
Ъ“ пред-

ставители сторон. «Проект был за-
крыт на стадии создания СП. Ника-
ких обязательств друг перед другом 
нет»,— уточнил 

”
Ъ“ представитель 

«Ростелекома» Андрей Поляков.
«Ростелеком» и LoudPlay создали 

компанию «Лаудплей Рус» в октябре 
2016 года. Они планировали про-
двигать среди клиентов «Ростелеко-
ма» софт, позволяющий запускать с 
устаревших компьютеров игры и 
приложения в облаке. В апреле 
2017 года «Лаудплей Рус» сменила 
название на «Центр технологий 
ЦОД», а в июне 2017 года 100% ком-
пании консолидировали структу-
ры «Ростелекома». LoudPlay вышла 
из проекта до передачи в совмест-
ную компанию каких-либо прав на 
программное обеспечение и техно-
логических платформ, пояснил 

”
Ъ“ 

ее совладелец Виталий Стародубов. 

«Мы просто безвозмездно передали 
имевшиеся у нас 30% в фактически 
пустом юрлице 

”
Ростелекому“»,— 

сказал он.
Решение об отказе от совместно-

го проекта принято после прихода 
на пост старшего вице-президента 
«Ростелекома» Владимира Кириен-
ко, который посчитал, что финан-
сировать венчурный проект через 
механизм СП «не самый эффектив-
ный способ для обеих сторон», уточ-
няет Виталий Стародубов: «Более 
эффективно работать с внешним 
партнером на коммерческих усло-
виях». По его словам, стороны дого-
ворились продолжить обсуждение 
сотрудничества в рамках стандарт-
ных коммерческих моделей, но «во-
просы по перезапуску проекта в но-
вой модели взаимодействия идут 
достаточно медленно».

В итоге LoudPlay развивает сер-
вис сама и ведет переговоры с «Ме-
гаФоном» и МТС, которым облач-
ный гейминг «становится интерес-
ным в связи с развитием сетей 5G», 
рассказывает Виталий Староду-
бов. Потенциальный рынок облач-
ных игр огромен, считает он, толь-
ко в России свыше 86% владель-
цев компьютеров имеют устарев-
шую технику, которой недостаточ-
но для запуска современных игр. 
В МТС изучают различные вариан-
ты киберспортивного направле-
ния, в том числе облачные, но пока 
решений нет, сообщил представи-
тель оператора Дмитрий Солодов-
ников. В «МегаФоне» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

В то же время «Ростелеком», по 
информации господина Стародубо-

ва, в качестве потенциальных парт-
неров для облачных игр рассматри-
вает и зарубежные решения, на-
пример сервис Nvidia GeForce Now. 
«Мы изучаем различные возможно-
сти сотрудничества в сегменте об-
лачных игр, в том числе и с Nvidia. В 
целом индустрию считаем перспек-
тивной и планируем участвовать в 
ее формировании в стране»,— под-
тверждает представитель «Ростеле-
кома». С «Ростелекомом» ведутся пе-
реговоры по предоставлению тех-
нологических решений Nvidia, под-
тверждает и источник в американ-
ской компании. Представитель 
Nvidia Ирина Шеховцова не смогла 
прокомментировать бизнес с «Ро-
стелекомом».

Закрытие «Лаудплей Рус» выгля-
дит как неудачный эксперимент 
«Ростелекома», что неудивительно 
после сворачивания games.rt.ru, 
аналога интернет-магазина игр 
Steam, отмечает менеджер по ки-
берспорту Riot Games в России и 
СНГ Олег Сукалкин. В 2014 году «Ро-
стелеком» выделил на разработку 
games.rt.ru 14 млн руб., о закрытии 
проекта стало известно в мае 2017 
года. По мнению господина Сукал-
кина, на рынке облачного гейминга 
оператор мог бы договориться о раз-
делении доходов с одной из сущест-
вующих платформ, но сложно пред-
ставить, как зарабатывать на подоб-
ных проектах в России, где качество 
сетей оставляет желать лучшего. Бо-
лее того, добавляет он, перспектива 
таких сервисов в принципе под сом-
нением, так как компьютеры стано-
вятся все более доступными.

Владислав Новый

«Ростелеком»  
сыграет с американцами
Вместо LoudPlay он обсуждает работу с Nvidia

Нам не надо просить 
о финансировании,  

банки его сами предлагают, 
стучатся в наши двери: 
«Пожалуйста, давайте 
мы дадим вам кредит»

— Ян Дюннинг,
гендиректор «Ленты», в интервью 

« Ведомостям» в феврале 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет первый заместитель председателя ко-
митета Госдумы по аграрным вопросам Владимир 
Плотников:
— Уважаемый Аркадий Леонидович, с удовольствием 
поздравляю Вас с днем рождения! Я знаю Вас как после-
довательного защитника людей, занимающихся произ-
водством и реализацией зерновой продукции, как про-
фессионала, как человека, знающего свое дело от и до, 
как человека, отстаивающего свои позиции на самых 

высоких уровнях. Я отношусь к Вам с большим уважени-
ем и хочу пожелать, чтобы Вы остались таким же после-
довательным профессионалом, который объединяет 
зернопроизводителей всей нашей страны. Ведь успехи в 
этом направлении являются залогом хорошего разви-
тия всего агропромышленного комплекса страны и да-
ют мощный потенциал в наращивании экспорта нашей 
аграрной продукции. Счастья Вам и здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
президенту Российского зернового союза 
Аркадию Злочевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А P E P S I C O  В С Е  Е Щ Е  Н А Д Е Е Т С Я

PepsiCo рассчитывает, что ветсертификация готовой продукции не будет введена 
в России с 1 июля 2018 года, заявил вице-президент компании по корпоративным 
отношениям в России, на Украине, в СНГ и странах Центральной Европы Сергей 
Глушков. По его словам, в случае введения этой сертификации затраты компании 
составят «сотни миллионов рублей». Введение электронной ветсертификации встре-
тило неприятие у ее производителей, которые предрекают повышение цен на про-
дукцию. Россельхознадзор опровергает это. «Интерфакс»

5 млн долларов 
минимальный 
 объем, который 
 рассчитывает при-
влечь TVzavr на ICO 
проекта MovieChain

с1
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Екатеринбургский театр оперы  
и балета представил премьеру  
трехактной «Пахиты» в поста-
новке Сергея Вихарева и Вяче-
слава Самодурова, посвящен-
ную 200-летию со дня рождения 
нашего балет ного «всего» Мари-
уса Петипа. Из Екатеринбурга — 
Ольга  Федорченко.

 Эта «Пахита» обречена стать 
хитом и самым ярким явлением ны-
нешнего мемориального балетного 
сезона, хотя ее появлению предше-
ствовала трагическая и внезапная 
смерть хореографа-постановщика 
Сергея Вихарева в начале репетици-
онного процесса (спектакль завер-
шал Вячеслав Самодуров). Первый 
российский реконструктор класси-
ческой хореографии Вихарев в соав-
торстве с Павлом Гершензоном сочи-
нили совершенно провокационный 
спектакль, не изменив при этом ни 
единого сюжетного хода либретто 
и бережно уложив в дорожный сак-
вояж всю мало-мальски сохранившу-
юся хореографию Петипа.

«Пахита» — это мост, который 
дерзко соединил балетную леген-
ду XIX века с материалистической 
действительностью ХХI века, опира-
ясь на хореографический рациона-
лизм ХХ века. Его главные конструк-
торы уверенно забили сваи фанта-
зии в зыбкий грунт неочевидной ба-
летной документалистики и устано-
вили опоры железной логики, не-
взирая на мощное встречное тече-
ние исторических анекдотов. Пахи-
та XIX века, сев в цыганскую кибит-
ку, прибыла в третье тысячелетие за 
рулем собственной гоночной маши-
ны, ничуть не удивившись проис-
шедшим трансформациям.

Три акта авторы спектакля поме-
стили в три разные эпохи. Первое 
действие с неторопливой экспози-
цией убаюкивает зрителей высоко-
качественной реконструкцией од-
ного из знаковых спектаклей. В нем 
все то, чего ожидаешь от «Пахиты» 
и Вихарева, блестящего знатока ар-
хивной хореографии: наивность 

сценических положений, изобре-
тательные и завораживающие тан-
цы, обстоятельные пантомимные 
диалоги. 

Умиленного и потерявшего бди-
тельность зрителя во втором акте 
ожидает шокирующее пробужде-
ние. Кажется, авторы спектакля 
только и ждали момента сорвать 
весь этот ложный романтический 
флер. Постановщики проводят сеанс 
магии с последующим ее разоблаче-
нием, перенося пошлую в общем-то 
сцену в идеально ей соответствую-
щую эстетическую среду: в немое ки-
но начала ХХ века. Волоокий красав-
чик Люсьен и роковая женщина Па-
хита усердно таращат глаза с длин-
нющими ресницами; зловещие от-
морозки с ужасающими гримасами 
размахивают острыми ножами; иде-
альный подлец Иниго, демониче-
ски хохоча, вершит свое мерзкое де-
ло и становится жертвой собственно-
го хитроумия.

Третий акт начинается в театраль-
ном буфете в антракте спектакля. 
В новой реальности Люсьен и Пахи-
та становятся премьерами балетной 
труппы, папаша Люсьена — дирек-
тором театра, испанский губерна-
тор — генеральным спонсором. Дра-
матическая реальность, спортивная 
и театральная, сплетается воедино: 
на фоне хоккейных побед происхо-
дит разоблачение театральных кор-
рупционеров и совмещение арестов 
и праздников, увенчанных свадеб-
ным grand pas.

Grand pas вышколенная труппа 
танцует почти идеально: синхрон-
но прорезывая пространство сцены, 
шикуя кабриолями и соблазняя кан-
канными амбуатэ. Головы танцов-
щиц украшают не «испанские» греб-
ни, победно торчащие из кичек, но 

очаровательные французские шляп-
ки из «Мулен Руж»; черные трико на 
ногах и черные же пуанты вкупе с об-
ворожительными улыбками прида-
ют забронзовевшей академичней-
шей хореографии Петипа париж-
скую игривость и фривольность, на-
чисто вытравленную в прошлом ве-
ке. Микки Нисигити и Екатерина Са-
погова (в разных составах) исполня-
ют главную партию с милой фран-
цузской развязностью, при этом все 
их танцевальные высказывания без-
упречно точны и блестяще артику-
лированы. Алексей Селиверстов 
и Александр Меркушев, по очереди 
выступавшие в роли Люсьена, оце-
нили пластическую вариативность, 
предложенную постановщиками: 
идеальный кавалер-душка в первом 
акте, рефлексирующий герой-не-
вротик во втором и безупречный во 
всем аристократ-премьер в третьем.

Екатеринбургская «Пахита» вой-
дет в историю благодаря композито-

ру Юрию Красавину, автору «свобод-
ной транскрипции» партитуры Эду-
арда Дельдевеза и Людвига Минкуса. 
Из незатейливых мотивчиков и по-
певочек он создал мощное полифо-
ническое звучание невероятно цель-
ного и увлекательного произведе-
ния. Эти трансформации и загадан-
ные Красавиным музыкальные ша-
рады способны ввергнуть в неисто-
вый восторг. Введенные в состав ор-
кестра аккордеон, ксилофон и уси-
ленная роль ударных, то осторож-
но-деликатных, то рубящих с плеча, 
придали партитуре «Пахиты» автор-
ства Красавина еще большую пла-
стичность и французскость. Впро-
чем, удары хлыста в самых напря-
женных моментах не дают убаюкать-
ся очарованием обманчиво-старин-
ного балета.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Сеанс «Пахиты»  
с последующим разоблачением
Новая постановка в Екатеринбурге

На «Точке пересечения»  
в Музтеатре Станиславского  
показали четыре новых балета

68-й Берлинский фестиваль завер-
шился радикальными решениями. 
Только два из семи «Серебряных мед-
ведей» достались фильмам, о которых 
говорили как о фаворитах конкурса. 
Это «Остров собак», приз за его режис-
суру получил Уэс Андерсон. И это «Дов-
латов» Алексея Германа-младшего: 
приз за художественный вклад прису-
жден Елене Окопной, художнику-деко-
ратору и художнику по костюмам. Глав-
ным призом, «Золотым медведем», 
награжден показанный под занавес 
фестиваля фильм «Не прикасайся» ре-
жиссера из Румынии Адины Пинтилие. 
Комментирует  Андрей Плахов.

 Решение жюри вручить «Золотого мед-
ведя» фильму «Не прикасайся» стало сенса-
ционным. Это кино на грани игрового и до-
кументального о людях с особенностями 
психики и физическими недостатками выз-
вало неоднозначные реакции. Трансгенде-
ры, карлики, любители садомазо и жертвы 
насилия пытаются преодолеть препоны, по-
ставленные перед ними природой или об-
стоятельствами, и вопреки им адаптировать-
ся в мире и обществе. Это также остроумная 
реакция на движение me too, выворачиваю-
щая наизнанку его слишком прямолиней-
ные и политкорректные стереотипы.

Некоторые из российских участников фе-
стиваля признавались, что испытали на се-
ансе «Не прикасайся» нервный шок, что им 
было «противно смотреть» (подобные сте-
нания очень типичны для соотечественни-
ков). А вот европейская, не столь нежная ау-
дитория нашла в фильме актуальный смысл 
и с энтузиазмом приветствовала победите-
лей: режиссер (она же художник и директор 
фестиваля экспериментального кино в Буха-
ресте) вышла на сцену в сопровождении сво-
их необычных героев.

Жюри возглавлял немецкий режиссер 
Том Тыквер, который в преддверии Берли-
нале обмолвился, что ему не хватает «диких» 
фильмов. Впрочем, свалить призовой успех 
«Не прикасайся» только на совесть предсе-
дателя не получится. Ведь в жюри входили 
чрезвычайно компетентные люди: среди 
них Адель Романски, продюсер оскаронос-
ного фильма «Лунный свет», композитор Рю-
ити Сакамото, кинокритик из Time Стефа-
ни Захарек, киноархивист Чема Прадо, в те-
чение 30 лет возглавлявший испанскую си-

нематеку. К тому же совсем другое, но не ме-
нее авторитетное жюри совершенно неза-
висимо от главного наградило картину Пин-
тилие своим единственным призом за луч-
ший дебют фестиваля. Так что триумф ока-
зался двойным.

Я отнюдь не считаю фильм-победитель 
безусловным шедевром, но понимаю ло-
гику жюри. Оно отвергло большие карти-
ны о глобальных проблемах и работы с фи-
лософскими претензиями, такие как «Вре-
мя дьявола» Лава Диаса и «Моего брата зовут 
Роберт, и он идиот» Филипа Грёнинга. От-
вергло и фильм-реконструкцию «Утойя, 22 
июля» Эрика Поппе о трагических событи-
ях на норвежском острове, где от рук пра-
вого фанатика Брейвика пострадали десят-
ки молодых людей. Эту совсем невыдающу-

юся ленту некоторые почему-то сочли пре-
тенденткой на главный приз, и напрасно. 
Предпочтение было отдано, возможно, не-
совершенному и спорному, но живому ки-
но с периферийных территорий Европы, ко-
торое, что характерно, снимают режиссеры-
женщины. (То же самое было год назад: тог-
да на Берлинале громко прозвучали филь-
мы венгерки Ильдико Эньеди и польки Аг-
нешки Холланд.) Второй по значению «Сере-
бряный медведь» — гран-при жюри — до-
стался польской картине «Рожа» Малгожаты 
Шумовской. Это полная сарказма антикле-
рикальная притча о лицемерном обществе, 
раздираемом религиозностью и алчностью. 
Финансируя строительство самой большой 
в мире сверхдорогой статуи Христа, при-
хожане не могут собрать больше 20 злотых 
в помощь своему соседу — парню, постра-
давшему на этом строительстве и подверг-
нутому операции по пересадке лица.

Радикальность решений жюри прояви-
лась и в том, что немец Тыквер обошел награ-

дами все четыре немецких фильма конкурс-
ной программы, очень разных и привлека-
ющих в том числе качественными актерски-
ми работами. Но вместо Мари Боймер, чудес-
но сыгравшей Роми Шнайдер в фильме «Три 
дня в Киброне», жюри наградило Ану Брун 
из парагвайской картины «Наследницы» 
Марчело Мартинесси (она также получила 
приз Альфреда Бауэра). А Францу Роговско-
му (он выразительно выступил сразу в двух 
немецких фильмах — «Транзит» и «Между 
полок») предпочли француза Антони Бажо-
на из «Молитвы».

За пределами конкурса самым значитель-
ным стал фильм режиссера Ху Бо «Слон си-
дит спокойно», отмеченный призом ФИ-
ПРЕССИ. В окутанном смогом и безнадегой 
северном китайском городе камера вычле-
няет сверхкрупным планом нескольких ге-
роев. За единственным исключением (пен-
сионер, которого дети намерены отправить 
в дом престарелых), они молоды. Персона-
жей объединяет мечта вырваться из мрака 

подлости и предательства, тоски и рутины. 
Их манит город Маньчжоули (Маньчжурия, 
у русской границы), где в зоопарке есть чу-
десный слон: он сидит и смотрит, как мир ка-
тится в тартарары. Удается добраться до не-
го только самым чистым душам, но все они 
в конфликте с обществом и законом. Что их 
ждет еще в одном провинциальном горо-
де? Увы, фестиваль открыл нового режиссе-
ра и невольно закрыл его. 29-летний Ху Бо, 
обретший известность как писатель и дебю-
тировавший в кино, красивый талантливый 
молодой человек, в конце прошлого года по-
весился на лестничной клетке.

В тренды нынешнего Берлинале орга-
нично вписались российские фильмы и ре-
жиссеры: они обратили на себя внимание 
не только темами своих работ, но и поиска-
ми в области киноязыка. «Довлатов» поми-
мо официального награжден призом жюри 
газеты Berliner Morgenpost, а «Profile» Тиму-
ра Бекмамбетова — призом публики в про-
грамме «Панорама».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Медвежья заслуга
Румынский фильм «Не прикасайся» получил главный приз Берлинского кинофестиваля

Фильм «Не прикасайся» — остро-
умная реакция на движение me 
too, выворачивающая наизнанку 
его слишком прямолинейные 
и  политкорректные стереотипы

«Пахита» — это мост, который дерзко 
соединил балетную легенду XIX века 
с материалистической действитель-
ностью ХХI века, опираясь на хорео-
графический рационализм ХХ века
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Российские спортсмены завоевали в Пхёнчхане  
17 медалей, из них восемь — три серебряные  
и пять бронзовых — на счету лыжников

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Пхёнчхан-2018

Коммерсантъ   l   Понедельник 26 февраля 2018 №33/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ХОККЕЙ

Победа не приходит одна
Второе олимпийское золото России принесли хоккеисты

В последний день Олимпиады 
сборная России выиграла золото, 
которое ускользало от нее более 
четверти века,— очень особен-
ное, хоккейное золото. Она выиг-
рала его в финале, исход которого 
многим казался предрешенным, 
но который получился, может 
быть, лучшим с точки зрения сю-
жета в истории. Немцы, выглядев-
шие его аутсайдерами, поставили 
российскую команду в сложней-
шее положение. Чтобы добыть зо-
лотые награды, ей пришлось оты-
грываться в меньшинстве, снимая 
вратаря, а затем дожимать про-
тивников в овертайме. Она до-
жала их благодаря голу Кирилла 
Капризова. За невероятным мат-
чем наблюдал корреспондент ”Ъ“ 
Алексей Доспехов.

та победа прервала од-
ну из самых горьких серий в истории 
российского спорта. Серию олимпий-
ских турниров, в которых отечествен-
ным хоккеистам, преемникам вели-
кой советской «Красной машины», 
гордости своей страны, никак не уда-
валось добраться до золота. Она дли-
лась с Олимпиады в Альбервиле 1992 
года, на которой первенствовала так 
называемая объединенная команда 
— команда уже не СССР, но еще и не 
России. А оборвалась на Олимпиаде в 
Пхёнчхане, где тоже под флагом Меж-
дународного олимпийского комите-
та (МОК), а не под своим собственным 
выступала команда олимпийских ат-
летов из России, которой, чтобы се-
рию закончить, пришлось пережить 
финал с сюжетом, отправившим в му-
сорную корзину все прогнозы по по-
воду него.

Российских болельщиков возле 
стадиона в Канныне уже за час до фи-
нала было много, и некоторые вы-
глядели удивительно сурово, словно 
предстоял бой не с командой из дру-
гого, далекого от того, к которому они 
привыкли, хоккейного мира, где охо-
тятся за большой, а не локальной сла-
вой, а с ровней из мира легенд. А, ви-
димо, все, что заставляло их перед фи-
налом нервничать, накручивать себя, 
сводилось к мысли насчет того, что ну 
ведь не может же победа на Олимпиа-
де достаться так просто?! Чтобы после 
разминочной осечки на старте со сло-
ваками потом косяком шли разгро-
мы. И чтобы даже в главном матче до-
стался не кто-то из главных соперни-
ков, а соперник, о котором как о со-
пернике-то перед Олимпиадой и не 
думали. Не бывает же такого!

И, наверное, сомнения этих лю-
дей продолжали терзать весь пер-
вый период. В нем не происходило 
ничего, что говорило бы о том, что 
второй для сборной России черный 

день на этом олимпийском турни-
ре судьба-злодейка приберегла на 
его концовку. Она сразу же осталась 
в меньшинстве, но играла так плот-
но, что немцы потратили две мину-
ты абсолютно бестолково. Она после 
этого принялась проверять голкипе-
ра Данни аус ден Биркена бросками 
Вячеслава Войнова, Сергея Мозяки-
на, Кирилла Капризова. Она, сама 
заработав большинство, заставила 
вратаря с самой заковыристой фа-
милией на турнире вставать скалой 
перед палившими в упор Капризо-
вым и Павлом Дацюком — аус ден 
Биркен как-то выкрутился. Она дер-
жала немцев в ежовых рукавицах, 
давила, и, если бы завесить россий-
скую половину площадки темным 
занавесом, те, кто смотрел игру, ни-
чего бы, по существу, не потеряли. 
Интересного на ней творилось мало. 
На половине противоположной что-
то интересное творилось постоянно.

А забить между тем никак не уда-
валось. Сборная Германии, уже про-

шедшая шведов и канадцев, снова 
демонстрировала поразительную 
плавучесть, способность выживать 
под таким жутким гнетом, под кото-
рым никто больше не уцелеет. Она 
подпитывала сомнения.

И немцы наверняка думали, что 
свою задачу-минимум — устоять до 
перерыва — уже выполнили, ког-
да за полминуты до него выводили 
шайбу из зоны. Но Павел Дацюк, ко-
роль перехватов, отнял ее, а вскоре 
от Никиты Гусева она уже катилась в 
центр зоны на готовящегося к могу-
чему щелчку Войнова. Он успел на-
нести этот щелчок, прошивший аус 
ден Биркена и едва не прошивший 
сетку, за полсекунды до сирены. Сом-
нений и терзаний стало поменьше.

Но вскоре они появились сно-
ва. Сборная Германии, подобно че-
хам, американцам, до этого бесслав-
но павшим в неравных сражениях с 
разогнавшейся российской коман-
дой, обязана была по логике отреаги-
ровать на пропущенный гол так же, 
как реагировали они, то есть ринуть-
ся отыгрываться, раскрыться и нахва-
тать еще стопку шайб. Но она почему-
то продолжала терпеть и сидеть в заса-
де. И вдруг в середине второго пери-

ода выловила свой момент, а Феликс 
Шюц не без везения, но заковырял 
шайбу в ворота Василия Кошечкина.

Это уже было неприятное собы-
тие. А еще неприятнее было то, что 
после своего гола — то ли шального, 
то ли логичного, поскольку какой-
то награды же за свое безграничное 
терпение аутсайдеры точно заслу-
жили,— немцы осмелели. Да нет, не 
осмелели, а оборзели настолько, что 
половину периода отыграли, ни в 
чем не уступая сборной России! Этот 
финал называли формальностью, 
даже фарсом, имея в виду, что лимит 
чудес немецкая команда исчерпала, 
а класса у нее по сравнению с росси-
янами — с гулькин нос. Но он полу-
чался настоящим финалом. И пред-
положения насчет того, что немцы 
уже устроили свой праздничный 
банкет после такого неожиданного 
успеха в полуфинале против канад-
цев, сейчас казались кощунствен-
ными. Они ничего еще не праздно-
вали. Они мечтали о том, о чем меч-
тать вроде бы не имели права. И уби-
вать эту немецкую мечту было неве-
роятно тяжело.

Сборная России в мучениях, по-
теряв на несколько минут врезав-

шегося в стойку собственных ворот, 
когда прерывал выход один на один 
немецкого форварда, Сергея Кали-
нина, нанесла по ней страшный 
удар. Павел Дацюк своими волшеб-
ными руками опять затерроризиро-
вал выводившего шайбу защитни-
ка и сберег ее для своих, а Никита 
Гусев, финтами раскидав оппонен-
тов, обнаружил возможность отпра-
вить ее в ближнюю девятку. Но ве-
ла сборная России ровно десять се-
кунд. Немцы догнали ее, когда по-
сле вбрасывания в центральном 
круге влетели в зону, а Доминик Ка-
гун вдруг обнаружил, что его забы-
ли у пятачка и можно спокойно рас-
стреливать Кошечкина.

А затем случилось нечто и вовсе 
страшное. Сборная Германии ум-
чалась в контратаку. Она была не 
слишком опасной на первый взгляд, 
но подключившийся защитник Йо-
нас Мюллер превратил ее в голе-
вую. До завершения заключительно-
го периода оставалось три минуты, 
а российскую команду подвел уда-
лившийся Калинин. И сборная Рос-
сии очутилась в ситуации, когда не 
противник, а она нуждалась в чуде, в 
чем-то экстраординарном.

Ее тренер Олег Знарок снял Ко-
шечкина, уравняв количество по-
левых игроков. И российская пя-
терка, наплевав на то, что ворота пу-
сты, кинулась вперед, на штурм. А 
Гусев, дотягиваясь до уходящей от 
него шайбы, с неудобной руки смог 
каким-то образом вновь загнать ее 
в узенькую щель, которую не успел 
закрыть аус ден Биркен. Сборная 
России, уже проворонив все, что мо-
гла, отыгралась!

А дальше был овертайм в формате 
«четыре на четыре». Блестящий про-
ход Ильи Ковальчука, который под 
горький вздох трибун не переки-
нул отчаянно выброшенный в сто-
рону щиток аус ден Биркена. Борю-
щиеся друг с другом ощущения: с од-
ной стороны, сборная России получ-
ше, посвежее, потехничнее, а с дру-
гой — ну, как этих немцев сломать, 
если они не ломаются ни при каких 
обстоятельствах?!

Их все же сломали. Павел Дацюк 
вынудил удалиться Патрика Райме-
ра, а Кирилл Капризов в большин-
стве броском в касание загнал шай-
бу в немецкие ворота. Через секунду 
на льду уже была красная куча-мала. 
Еще через несколько минут, во вре-
мя церемонии награждения, ино-
странные журналисты хватались за 
ноутбуки, чтобы передать молнию: 
они же поют — и вполне отчетливо 
— национальный гимн, накладыва-
ющийся на олимпийский! Это же на-
рушение, гимн России тут под запре-
том… Только поющим эти запреты 
были уже по барабану.

А еще через несколько минут те, 
кто его пел, своим слегка безумным 
видом, своими чересчур искренни-
ми, идущими не из головы, а от сер-
дца словами демонстрировали, что 
все олимпийские победы одинаково 
сладки, что отсутствие на этой Олим-
пиаде игроков из НХЛ градус их сча-
стья понизить не в состоянии. Градус 
был высочайшим у всех: и у молодых 
Кирилла Капризова с Никитой Гусе-
вым, и у ветеранов — у получившего 
приз MVP турнира Ильи Ковальчука, 
у обещавшего продолжать карьеру, 
несмотря на то что 40-летний рубеж 
близко, Павла Дацюка. Они в жизни 
испытали все, кроме сладости олим-
пийского триумфа, и теперь насла-
ждались им так же, как все остальные.

А их почему-то все равно спра-
шивали, не обесценивает ли ме-
даль тот факт, что НХЛ в Пхёнчхане 
не было. «Медаль одна и та же — что 
с НХЛ, что без нее»,— говорил Вяче-
слав Войнов. Ответ смотрелся куда 
более предсказуемым, чем способ, 
которым медаль была завоевана.

Российские хоккеисты 
впервые с 1992 года  
выиграли золото  
Олимпийских игр      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Олимпийские ответы из России

А еще показательнее была благо-
желательная риторика Николь Хо-
верц, главы комиссии, выполнение 
этих критериев контролировав-
шей. Ранее госпожа Ховерц руково-
дила комиссией, утверждавшей ре-
зультаты «фильтрации» российской 
заявки, и в этом качестве показала 
себя поклонницей мер скорее ра-
дикальных, чем сдержанных. В си-
туации же с оценкой действий Рос-
сии в период Олимпиады она точ-
но повела себя не как человек, со-
бирающийся ее утопить. Николь 
Ховерц несколько раз подчеркну-
ла, что, на взгляд ее комиссии, ин-
циденты с Александром Крушель-
ницким и Надеждой Сергеевой яв-
ляются «изолированными» и ОКР к 
ним никакого отношения не име-
ет. И именно госпожа Ховерц при-
думала формулировку, которая 
представляется довольно оптими-
стичной для России и хоть какой-
то компенсацией за скверный фор-
мат участия в церемонии закрытия. 
Томас Бах и исполком МОК с ней с 
удовольствием согласились. Суть 
ее в том, что статус ОКР будет вос-
становлен автоматически после за-
вершения исследования всех проб, 
взятых на Олимпиаде, если, кроме 
проб Александра Крушельницкого 
и Надежды Сергеевой, все осталь-
ные окажутся чистыми.

Таким образом, сборная России 
может избавиться от ярлыка не сов-
сем, что ли, полноценной уже очень 
скоро. По предварительным прогно-
зам, анализ проб должен занять два-

три дня, а следовательно, уже к среде 
временное отстранение с ОКР может 
быть снято. Так что однозначно отри-
цательным вердикт МОК все же на-
зывать не стоит. Собственно, его ма-
ло кто таковым вчера и называл — 
даже эксперты из стран, в которых, 
казалось, преобладали антироссий-
ские настроения. Так, аналитик BBC 
Алекс Капстик употребил, рассказы-
вая о нем, термин «компромисс». И, 
похоже, он идеально подходил к сло-
жившемуся раскладу.

С надеждой на молодость
Спортивные итоги этой Олимпиа-
ды столь же неоднозначны. Их всег-
да принято измерять в первую оче-
редь местом в медальном зачете. А 
оно у сборной России неказистое. 
До этого худшим ее зимним олим-
пийским выступлением было вы-
ступление в Ванкувере, где она нео-
жиданно выпала из топ-десятки, за-
няв 11-е место с тремя золотыми на-
градами. Теперь антирекорд прев-
зойден: место — 13-е, а золотых на-
град лишь две, фигуристки Алины 
Загитовой и хоккейной сборной. И 
заявления насчет того, что вчераш-
ний успех хоккеистов стоит всех 
других побед, вместе взятых, выгля-
дят, как ни крути, преувеличением. 
Пхёнчханский турнир без игроков 
НХЛ в плане ажиотажа, рейтингов 
уступал предыдущим.

Но интерпретировать цифры 
можно и иначе, вспомнив, разуме-
ется, сколько отличных российских 
спортсменов остались дома из-за 
санкций МОК, чаще всего не имею-
щих под собой никаких очевидных, 

железобетонных оснований. Денис 
Юсков и Павел Кулижников могли 
бы вмешаться в голландские раз-
борки в конькобежном спорте, Сер-
гей Устюгов — испортить настрое-
ние норвежским, швейцарским и 
финским лыжникам, Антон Шипу-
лин — взбодрить полумертвую биат-
лонную команду, Виктор Ан — стать 
главной звездой соревнований в 
шорт-треке. Но, как ни странно, что-
бы трактовка вышла более лестной 
для сборной России, необязательно 
прибегать к «санкционному» контек-
сту и перечислять фамилии не дое-
хавших до Пхёнчхана знаменито-
стей—потенциальных фаворитов.

Можно посмотреть, допустим, 
на общее количество завоеванных 
ею наград. Две золотые медали, ка-
кими бы престижными они ни бы-
ли,— это действительно скудная 
добыча для страны, которая в чи-
сле тех немногих, что обладают и 
богатейшим бэкграундом в зимних 
жанрах, и данными самой приро-
дой возможностями их развивать. 
Но вот про набор призовых мест в 
целом как про скудный не скажешь. 
Их у России — 17 (см. таблицу), на 
два больше, чем было в Ванкувере. 
По этому показателю она в Пхён-
чхане прочно в десятке, а до топ-пя-
терки (ее замыкают голландцы) — 
три награды.

Или можно взглянуть на более 
«продвинутую» статистику. Проч-
ность положения страны опреде-
ляют по количеству тех видов, в ко-
торых она конкурентоспособна, по 
«базе». В программе пхёнчханской 
Олимпиады их было полтора десят-

ка, и российские спортсмены абсо-
лютными статистами были в четы-
рех — горных лыжах, бобслее, двое-
борье и обожаемом на их родине би-
атлоне. В одиннадцати они или вы-
игрывали медали, или по крайней 
мере участвовали в борьбе за них. В 
этом смысле и «секвестированный» 
вариант сборной России выдержи-
вает сравнение с лидерами — драв-
шимися за первенство в медальном 
зачете на космической для пресле-
дователей высоте Норвегией и Гер-
манией. Норвежцы слегка превос-
ходят россиян (у них выпали хок-
кей да скелетон), но вот немцы от-
стают (они были далеко-далеко от 
призов в лыжных гонках, керлин-
ге, фристайле, шорт-треке, конько-
бежном спорте).

Ну а еще можно взглянуть на воз-
раст российских героев Олимпиа-
ды, пусть в список и не включишь 
фигуристок Алину Загитову и Евге-
нию Медведеву: в женском фигур-
ном катании тинейджеры, школьни-
ки — это сегодня норма. Автору зо-
лотого гола хоккейной сборной Ки-
риллу Капризову — 20 лет. Лыжни-
кам Александру Большунову и Дени-
су Спицову — 21 год. Лыжницам На-
талье Непряевой и Юлии Белоруко-
вой — 22 и 23. Скелетонисту Ники-
те Трегубову и конькобежке Наталье 
Ворониной — также по 23. Фристай-
листам Сергею Ридзику и Илье Буро-
ву — 25 и 26. По меркам своих видов 
они очень-очень молоды. У всех впе-
реди — прогресс и новые Олимпиа-
ды, и пхёнчханские соревнования 
кричали о перспективах куда гром-
че ванкуверских восьмилетней дав-

ности: в 2010 году Россию подтягива-
ли в основном состоявшиеся мэтры.

Впрочем, события последних 
двух лет приучили к тому, что, ког-
да речь заходит о российском спор-
тивном потенциале, лучше думать 

о перспективах не дальних, связан-
ных, скажем, со следующей Олимпи-
адой — через четыре года в Пекине, 
а о ближних — таких, как данные на-
счет пхёнчханских допинг-проб.

Алексей Доспехов, Пхёнчхан

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Керлинг
Женщины. Финал
Швеция—Южная Корея 8:3.

Лыжные гонки
Женщины. Масс-старт 30 км. 
Классический стиль
1. Марит Бьорген (Норвегия) — 1:22.17,6. 2. Кри-
ста Пярмякоски (Финляндия) — 1:24.07,1. 3. Сти-

на Нильссон (Швеция) — 1:24.16,5… 11. Анаста-
сия Седова —1.26,46.8… 15. Алиса Жамбалова 
—1:27.27,2… 24. Наталья Непряева (все — Рос-
сия) —1:32.10,4.

Бобслей
Мужчины. Четверки
1. Германия (пилот Франческо Фридрих) — 3.15,85. 
2. Германия (Нико Вальтер) —3.16,38. 3. Южная Ко-
рея (Юн Джун Вон) — 3.16,38... 15. Россия (Максим 
Андрианов) — 3.17,94.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Норвегия 14 14 11 39

2. Германия 14 10 7 31

3. Канада 11 8 10 29

4. США 9 8 6 23

5. Нидерланды 8 6 6 20

6. Швеция 7 6 1 14

7. Южная Корея 5 8 4 17

8. Швейцария 5 6 4 15

9. Франция 5 4 6 15

10. Австрия 5 3 6 14

11. Япония 4 5 4 13

12. Италия 3 2 5 10

13. Россия 2 6 9 17

14. Чехия 2 2 3 7

15. Белоруссия 2 1 0 3

 З С Б В
16. Китай 1 6 2 9

17. Словакия 1 2 0 3

18. Финляндия 1 1 4 6

19. Великобритания 1 0 4 5

20. Польша 1 0 1 2

21–22. Венгрия 1 0 0 1

21–22. Украина 1 0 0 1

23. Австралия 0 2 1 3

24. Словения 0 1 1 2

25. Бельгия 0 1 0 1

26–27. Испания 0 0 2 2

26–27. Новая Зеландия 0 0 2 2

28–30. Казахстан 0 0 1 1

28–30. Латвия 0 0 1 1

28–30. Лихтенштейн 0 0 1 1

Россия—Германия 4:3 
(овертайм)
Войнов (Гусев, Капризов), 19:59; Гусев (Капризов, 
Дацюк), 53:21; Гусев (Капризов, Зуб), 59:04 (4х5); 
Капризов (Гусев, Войнов), 69:40 (4х3) — Шюц (Мацек, 
Хагер), 29:32; Кагун (Мауэр, Эхлиз), 53:31; Мюллер 
(Эхлиз, Хёрдлер), 56:44.
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